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Jahresbericht der Präsidentin  
PSV Hannover 2022 
 
 
Sitzungen: 
 
Vorstand: 
16.02.2022 Vorstandssitzung (Zoom) 
14.05.2022 Mitgliederversammlung in Verden 
05.10.2022 Vorstandssitzung (Zoom) 
2./3.12.2022 Klausurtagung Vorstand (Essel) 
 
Regionsausschuss: 
17.03.2022 Regionsausschusssitzung (Zoom) 
17.11.2022 Regionsausschusssitzung (Essel) 
 
Organisation HA.LT 
10.02.2022 Planungssitzung (Zoom) 
17.02.2022 Planungssitzung (Essel) 
01.06.2022 Planungssitzung (Essel) 
22.08.2022 Nachbesprechung (Essel) 
 
FN / AGLV 
25.01.2022 Sitzung AGLV (WAF) 
22./23.03. Klausurtagung AGLV (WAF) 
03./04.05.2022 Jahrestagung FN Münster 
12.07.2022 Vorstellung Hajo Erbel, Präsident der FN (Hannover) 
10.08.2023 Sitzung AGLV (Zoom) 
18.11.2022 Sitzung AGLV (Hannover) 
 

 
Verbandsveranstaltungen 
14.-17.07.2022 HA.LT Landesturnier PSV Hannover 
28.-30.10.2022 HGS Jugendchallenge 
 

 
HGS Stiftung 2022 
19.05.2022 Trainingsbegleitung der PSV-Pferde bei Axel Milkau, Bericht im RM 
19.10.2022 Jahresgespräch mit der Stiftung zu allen Fördermaßnahmen 
 

 
Sonstiges 
11.02.2022 Niedersächsische Sportlerehrung 2021 
11.06.2022 Tag der Niedersachsen (Darstellung von Vereinen in Niedersachsen) 
19.11.2022 Landessporttag mit LSB Wahlen in Celle 
08.-11.12.2022 – Messe Pferd & Jagd 
 

 
Vereinsjubiläen 2022 
 
Reit- u. Rennverein Schwarme – 125 Jahre 
RV Aller-Weser – 100 Jahre 
RuF Seesen u. U. - 100 Jahre 



RFV Suhlendorf u. U. – 100 Jahre 
RFV Himbergen – 100 Jahre  
RFV „St. Georg“ Osterwald u. U. e.V. – 100 Jahre 
RV Langenhagen – 50 Jahre  

Der Jahresbeginn startete gleich im Januar mit einer Sitzung der AGLV (Arbeitsgemeinschaft 
der Landesverbände) in Warendorf. Hier wurde die Debatte um Planungen zur 
Mitgliedsbeitragserhöhung der FN gestartet. Dieser folgten im Jahresverlauf weitere 
Sitzungen, in denen eine Aufgabenanalyse der FN sowie Forderungen der Landesverbände 
zur Einsicht in Zahlen und Erarbeitung von Einsparungspotential erarbeitet wurden. Zeitlich 
ist die Beschlussfassung betreffend die Erhöhung der Beiträge von 2022 verschoben auf 
2023 und dann ggf. mit Wirkung von 2024 an. Weitere Themen der AGLV waren die 
Herpesimpfpflicht, LPO Änderungen, FN Strategie 2026, Zusammenarbeit FN – 
Landesverbände, Betriebskennzeichnung, PM Mobil, Corona. 

Auch der PSV Hannover überlegt, eine Beitragsanpassung. Die letzte Beitragserhöhung ist 
vor 20 Jahren durchgeführt worden. Für eine zukunftsfähige Aufstellung des Verbandes 
müssen Weiterentwicklungen stattfinden, die leider auch finanzielle Belastungen mit sich 
bringen werden.  

Für die Organisation des HA.LT bildete sich ebenfalls gleich zu Beginn des Jahres ein Orga-
Team, das sich sehr engagiert für die Ausrichtung und Weiterentwicklung des Landesturniers 
engagierte. Allen Mitgliedern ist klar, dass ein eigenes Landesturnier einen hohen 
finanziellen Aufwand für den Verband bedeutet. Trotzdem entschieden sich die Mitglieder auf 
der Mitgliedsversammlung im Mai für die zukünftige Durchführung eines eigenen 
Landesturniers. Das Landesturnier 2022 wurde von allen Teilnehmern und Beteiligten als 
Erfolg gewertet. Hier ist besonders Heiko Wahlers für seinen großen Einsatz zu danken. Die 
Veranstaltung wurde in einer Nachbesprechung aufgearbeitet, die Zahlen wurden dem 
Regionsausschuss vorgelegt, die Vorbereitungen für 2023 sind bereits in vollem Gange.  

Im Rahmen der Mitgliederversammlung 2022 wurden alle Ehrenamtlichen in Vorstand und 
Ausschüssen, die bis zum Abschluss der verbandlichen Strukturreform ihre Ämter ausgeübt 
haben für ihr Engagement geehrt und ausgezeichnet.  

Bereits in der Mitgliederversammlung 2022 wurde der designierte Nachfolger für Erika 
Putensen, Ulrich Nordmann, vorgestellt. Herr Nordmann trat seine Stelle zum 01.07.2022 
offiziell an. Leider entwickelte sich die Zusammenarbeit mit Herrn Nordmann nicht wie 
erwartet, so dass der geschäftsführende Vorstand das Arbeitsverhältnis mit ihm noch in der 
Probezeit zum Ende September kündigte. In einem nachfolgenden Ausschreibungsverfahren 
wurde Anne Janßen, ehemals beim Hannoveraner Verband angestellt, für die 
Geschäftsführung gewonnen. Frau Janßen trat ihre Stelle am 01.12.2022 an. Sie hat sich 
bereits sehr gut eingearbeitet. Wir sind froh, in Frau Janßen eine so engagierte 
Geschäftsführerin gefunden zu haben.  

Die Geschäftsräume des PSV Hannover waren zum Ende 2022 gekündigt worden, so dass 
der Verband gezwungen war, neue Räumlichkeiten zu finden. Schlussendlich konnten für die 
nächsten vier Jahre in einem angrenzenden Bürokomplex direkt an der Hans-Böckler-Allee 
neue, passende Räumlichkeiten gefunden werden. Hier sei allen Mitarbeiterinnen des 
Verbandes ganz herzlich für ihre tatkräftige Umzugs-Unterstützung gedankt.  

Mit der HGS Stiftung hatten wir Ende 2021 die Fortführung aller Fördermaßnahmen 
rückwirkend von 2020 bis einschl. Ende 2022 beschlossen. Im Mai besuchte der Vorstand 
zusammen Katharina Gausmann und Jörg Münzner Axel Milkau zu einer Trainingseinheit 
der PSV Pferde und ihrer Reiterinnen sowie zu einem Gespräch über die Planung der 



 
 
weiteren Ausbildung von Pferden und Reiterinnen. Das reitsport MAGAZIN berichtete über 
diesen Besuch. Im Oktober 2022 fand in den Räumlichkeiten der Stiftung das 
Jahresgespräch über die erreichten Ziele und Verwendung der Fördermittel statt. Alle 
Fördermaßnahmen wurden weiterhin zugesagt. Die Förderung der PSV Pferde läuft bis 
Ende 2023, alle anderen Fördermaßnahmen laufen bis Ende 2024. Danach stehen die 
Verlängerungsgespräche an. Weiterhin werden jährlich Jahresgespräche stattfinden. 
Zusätzlich trifft man sich auf den verschiedenen Veranstaltungen zu kleineren Gesprächen. 
Die Stiftung erhält quartalsweise einen Sachstandsbericht zu den PSV Pferden. Die 
Zusammenarbeit mit der Stiftung verläuft äußerst vertrauensvoll und freundschaftlich.  
 
Die HGS Challenge fand 2022 bereits im Oktober statt. Damit sollten höhere 
Teilnehmerzahlen generiert werden. Leider ist dies nicht gelungen. Vorstand, 
Disziplinausschuss, Trainer und HGS-Stiftung führten im Rahmen der Veranstaltung ein 
Gespräch mit Peter Teuuwen. Hier wurde die Problematik der Jugendturniere erörtert und an 
die FN weitergegeben, um zusammen Lösungen oder neue Konzepte zu finden. Daraus 
konnten leider keine Ergebnisse erzielt werden, so dass unser Verband nun selbst über neue 
Konzepte nachdenkt. Die HGS Stiftung ist hierzu bereits informiert und integriert.  
 
Mitte des Jahres fand die Verleihung der Niedersächsischen Sportmedaille für 2021 statt. 
Dies wurde noch wegen Corona als Online-Veranstaltung durchgeführt. Für den 
Niedersächsischen Reiterverband war Michael George, 1. Vorsitzender des PSV Weser-
Ems, anwesend. Als Sportlerin des Jahres wurde Julia Krajewski gewählt und als 
Mannschaft des Jahres wurde der RV Fredenbeck mit seiner Voltigiermannschaft gewählt.  
 
Im November 2022 fand der 47. Landessporttag in Celle statt. In dieser Veranstaltung wurde 
auch ein neuer LSB-Präsident für Niedersachsen gewählt. Frau Putensen und Frau 
Duesmann haben den PSV Hannover dort vertreten.  
 
Im Dezember setzte sich der Vorstand und die Geschäftsführung zu einer zwei-tägigen 
Klausurtagung in Essel zusammen. Hier wurde das Vorgehen zur Weiterentwicklung des 
Verbandes in den Themen Ausbildung, Vereinsförderung und Digitalisierung erarbeitet. Es 
wurden Handlungsfelder identifiziert, Zieldefinitionen sowie zeitliche Abläufe und 
Verantwortlichkeiten definiert. Im Rahmen dieser Veranstaltung stelle Michael George, 1. 
Vorsitzender PSV Weser-Ems, den Teilnehmern die neue APP des PSV Weser-Ems vor.  
 
Den Abschluss des Jahres bildete die Teilnahme des PSV Hannover an der Messe Pferd & 
Jagd. Der PSV Hannover wird von der Deutschen Messe AG als Messepartner geführt. In 
2022 konnten die Maßnahmen dort auf Grundlage eines Batergeschäftes durchgeführt 
werden. Damit konnten die Kosten für die Messeteilnahme gering gehalten werden. Der PSV 
brachte sich mit einem Messestand ein, das Jugendteam führte an allen Tagen eine Hobby-
Horsing Reitbahn mit kleinen Prüfungen in den Disziplinen Springen und Dressur durch. 
Sportlich beteiligte sich der PSV mit verschiedenen Springprüfungen und den Kostüm-
Führzügelwettbewerben.  
 
Grundsätzlich kann gesagt werden, dass der PSV Hannover das Jahr 2022 trotz der Corona-
Nachwehen gut überstanden hat. Die Zahl der Turnierveranstaltungen hat in 2022 
zugenommen, auch wenn leider die Teilnehmerzahlen sowie die Anzahl der ausgestellten 
Turnierlizenzen rückläufig waren. Dies ist eine Entwicklung über die wir uns Gedanken 
machen müssen.  
 
Die Weiterentwicklung ist da, auch wenn es an manchen Ecken etwas schneller gehen 
könnte. Dabei ist aber zu berücksichtigen, dass wir in einem der größten Sportverbände 
Niedersachsens unsere Arbeit mit einem kleinen hauptamtlichen Team und maßgeblich über 
das Ehrenamt stemmen müssen. Damit sind der Schnelligkeit einfach praktische Grenzen 



 
 
gesetzt. Trotzdem ist es mir wichtig, zu betonen, dass ich mich über jeden Ehrenamtler 
freue, der uns auf unserem Weg unterstützen möchte. Wer Ideen hat, soll sich gerne 
melden.  
Ich bedanke mich bei unserem Vorstandsteam, der Geschäftsführung, Erika Putensen, den 
Vorsitzenden und Mitarbeitern in den Ausschüssen und natürlich bei unserem 
hauptamtlichen Geschäftsstellenteam, sowie allen, die sich für unseren Pferdesportverband 
engagieren für die hervorragende Arbeit. Ich freue mich auf die weitere Zusammenarbeit. 
 
 
Alexandra Duesmann 
Präsidentin Pferdesportverband Hannover e.V.  
Hannover, den 13.04.2023 
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Ergebnisprotokoll 
 
der ausserordentlichen Mitgliederversammlung des Pferdesportverband Hannover e.V. 
am 14.05.2022 in Verden – Haag’s Hotel Niedersachsenhof 

 
Beginn:  10.10 Uhr 
Ende:     13.00 Uhr 
 
 
Anwesend: siehe Anwesenheitsliste 
Entschuldigt: siehe Anwesenheitsliste 
 
Tagesordnung: 

1) Begrüßung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der Ladung 
➢ Feststellung der Stimmrechte  

 
2) Geschäftsberichte 2018/ 2019/ 2020/ 2021 

 ➢Tischvorlagen  (ab 30.04.2022 auch als Download unter www.psvhan.de  ) 
      

3) Satzungsänderung 
 

4) Wahlen Schiedsgericht auf Vorschlag des Regionsausschusses 
           ➢3 Mitglieder 

 ➢3 Stellvertretende Mitglieder 
 

5) Jahresrechnung 2018 / 2019 / 2020 / 2021 
➢ 4.1. Bericht der Rechnungsprüfer 

   ➢ 4.2  Bestätigung der Jahresrechnungen 2018 /2019 / 2020 / 2021 
 

6) Entlastung des Vorstandes  
 

7) Ehrungen 
 

P A U S E  ( 30 Minuten ) 
 
8) Geschäftsführer-Wechsel 

➢ Vorstellung des neuen Geschäftsführers 
➢ Vorlage/ Genehmigung Geschäftsordnung „Aufgaben/Vollmachtserteilung Geschäftsführung“  

 
9) Doppelhaushaltsplan 2022 / 2023     

          ➢ 8.1 Bestätigung des Doppelhaushaltsplans 2022/2023  
 

10) Festsetzung der Mitgliedsbeiträge 2022/ 2023 
 

11) Behandlung von Anträgen – diese sind mit Begründung bis zum 04. Mai 2022  beim Vorstand im Sinne 
des § 26 BGB schriftlich  (Hans-Böckler-Allee 20, 30173 Hannover / e-mail: alyona.bilan@psvhan.de  / 

   Fax 0511-326591) einzureichen. 
 

12) Anfragen und Mitteilungen 

 
 
Zu Top 1 
 
Die Vorsitzende, Alexandra Duesmann, eröffnet die Sitzung, begrüßt die Anwesenden und erklärt, 
warum es zu einer ausserordentlichen Mitgliederversammlung gekommen ist. 

Die ordnungs- und fristgemäße Ladung zur Sitzung wird festgestellt. Wünsche bzw. Änderungen zu 
den Tagesordnungspunkten gibt es nicht.  

110 Stimmen sind „anwesend“, die Versammlung ist beschlussfähig. 

Es erfolgt eine Totenehrung. 
 
 

http://www.psvhan.de/
mailto:alyona.bilan@psvhan.de
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Zu Top 2 
 
► Die Geschäftsberichte 2018, 2019, 2020 und 2021 waren mittels Link in der Einladung zur a.o. 
Mitgliederversammlung einsehbar und liegen aus. 

Alexandra Duesmann berichtet ergänzend  

zum aktuellen Stand der Ausschüsse in der neuen Verbandsstruktur. 

Landesturnier (14.-17.07.2022). Come together am Freitagabend für die Teilnehmer. 
Alexandra Duesmann ruft die Vereinsvorsitzenden auf, zum Gelingen der Veranstaltung beizutragen  
durch Besuch, vereinsinterne Werbung, Direkt-Förderung. 

 Eine Nachfolge für Geschäftsführerin Erika Putensen wurde gesucht und gefunden. 

 In 2022 müssen neue Räumlichkeiten für die Geschäftsstelle gesucht werden – der Mietvertrag 
endet im Dezember. 

 Es besteht viel Diskussionsbedarf mit der FN – u.a. geplante Erhöhung des FN-Beitrages. 

 Eine hohe Bereitschaft der Turnierveranstalter hat sich herauskristallisiert, mehr Turniere durchzu-
führen, was auf der einen Seite sehr positiv aufgenommen wird, auf der anderen Seite im Verbands-
gebiet die Nennungszahlen eines jeden einzelnen Turniers verringert – zumal die bundesweit aktuel-
len Zahlen der Turnierlizenz-Ausstellung und –Verlängerung insgesamt rückläufig sind. 

 Digitalisierung steht auch auf der Tagesordnung des PSV Hannover – eine mehrjährige Aufgabe. 
Zweckgebundene Rücklagen sind dafür gebildet.  

 Nachwuchsgewinnung steht an oberster Stelle mit, die dringend zusätzlicher Initiativen bedarf. 

 Mit der Horst-Gebers-Stiftung bestehen drei Fördervereinbarungen/-verträge :  

    → Fördervertrag Jugendcamp HA.LT u. Jugend Challenge :  

        Je € 30.000/Jahr 1.1.2021–31.12.2022  

    → Fördervertrag Vereinsförderung : € 100.000  01.01.2022 – 31.12.2022.  

         Die Bewerbungs-/Bewertungsmodalitäten werden überarbeitet - Nachhaltigkeit wird zu den  
wesentlichen Kriterien gehören. Bisheriger Gewinn der HGS – Prämienpartnerschaft wird 
eine Bewerbung 2022 ausschließen.  

→ HGS Bündnis :  

Die Stiftung hat den Kauf von zwei Springpferden ermöglicht (2019/ 2020). Reiter und Pferde 
wurden entsprechend den HGS-Förderverträgen von den Betrieben Milkau und Meyer voll-
umfänglich gecoacht (incl. Unterbringung/Versorgung der Pferde). Für die Jahre 2021 und 
2022 wurden mit dem Stiftungsvorstand im Herbst 2021 neue Förderverträge geschlossen. 
Die Stiftung gewährt je Pferd und Jahr einen Förderbetrag in Höhe von € 30.000 für Unter-
bringung, Voll-Versorgung, Training, Training der Reiter, Turnierplanung/- Beschickung,  
Zuständigkeit/Verantwortung der Berittmachung obliegen dem Vorstand und den Fachaus-
schüssen, desgl. die Berichterstattungs-/Dokumentationspflicht. Ein Untervertrag zwischen 
dem PSV Hannover und der Axel Milkau Pferdesport & Consulting ab 2022 regelt die Zu-
sammenarbeit incl. der betriebl. Verpflichtung der Zuarbeit hinsichtlich der vorgenannten 
PSVHAN –Verpflichtungen gegenüber der Stiftung. Bis Oktober 2022 wird auf dieser Grund-
lage entschieden, ob die aktuellen Paarungen weitergeführt werden können oder ob ggf. an-
dere Jugendliche in die Förderung aufgenommen werden (vorbehaltlich einer Fortschreibung 
der Förderung durch die Horst-Gebers-Stiftung über das Jahr 2022 hinaus). 

Das Reitsport Magazin wird ergänzend berichten. 
 
 
 
 
 
 
 



 3 

Zu Top 3 
 
Die Vorlage Satzungsänderung wurde vorab zugesandt. 
Von der Möglichkeit des Hybridformates bei Mitgliederversammlungen des Verbandes soll Abstand 
genommen werden, da schwer umsetzbar. Die Vorlage wird entsprechend ergänzt und zur Abstim-
mung gestellt : 

→ § 15 Organe und ständige Ausschüsse des Verbandes  

    Neu 4. Versammlungen,  Sitzungen,  Tagungen der Verbandsorgane und –gremien finden in   
                Präsenz statt, können als Ausnahme auf Beschluß der Verbandsorgane und –gremien  
                auch auf dem Weg der  Telekommunikation – ausgenommen Hybridformat für Mitglieder 
                versammlungen - abgehalten werden. Den Mitgliedern kann ermöglicht werden an den  
                 Versammlungen, Sitzungen, Tagungen ohne Anwesenheit am Versammlungsort teilzu 
                nehmen und Mitgliederrechte im Wege der Telekommunikation auszuüben. 
 
► Abstimmung : Die Satzungsänderung wird einstimmig beschlossen 
 
 
Zu Top 4 
 
Wahlleiter: Rechtsanwalt Kurt-Henning Meyer, Verden 

Die Wahlen zum Schiedsgericht erfolgen auf Vorschlag des Regionsausschusses. 

Drei Mitglieder des Schiedsgerichts (mind. zwei Volljuristen): 
  Dietmar Hogrefe (Direktor Amtsgericht Lüneburg) 
  Nele Römer (Rechtsanwältin und Notarin) 
  Willi Grollimund (1. Vors. RV Hagen) 
Die drei Kandidaten haben haben im Vorfeld der a.o. Mitgliederversammlung die Bereitschaft erklärt, 
das Amt anzunehmen. 

► Abstimmung : Die Wahl von Dietmar Hogrefe, Nele Römer und Willi Grollimund erfolgt  
               einstimmig.  

 
Drei stellvertretenden Mitglieder des Schiedsgerichts: 
  Dr. Felix Adamczuk (Jurist) 
  Claudia Bertram (Rechtsanwältin) 
  Dr. Almut Willbockel (Ehem. Leiterin Amt für Kreisentwicklung und Wirtschaftsförderung des  
                                    Landkreis Heidekreis) 
Die drei Kandidaten haben haben im Vorfeld der a.o. Mitgliederversammlung die Bereitschaft erklärt, 
das Amt anzunehmen. 

► Abstimmung :  Die Wahl von Dr. Felix Adamczuk, Claudia Bertram und Dr. Almut 
                              Willenbockel erfolgt einstimmig.  
 
 
Zu Top 5 
 
► Erika Putensen stellt die Jahresrechnungen u. Vermögensübersichten 2018/2019/2020/2021 vor. 
Diese wurden den Mitgliedern mit Anmerkungen vorab zugesandt 
Fragen dazu gibt es nicht. Es liegt ein Antrag des RSV Clauen e.V. vor. 
 
   Antrag des RSV Clauen bzgl. Veranstaltungen des PSV Hannover: Die durchgeführten und  
      geplanten Veranstaltungen enden mit einem erheblichen Defizit, das somit aus den Einnahmen,  
      und damit zu Lasten der Vereine ausgeglichen werden muss.  
         → Beschlussantrag: „Der PSV hat im Vorfeld der jeweiligen Veranstaltung – einschließlich des 

      Jahres 2022 - eine detaillierte Kosten- und Einnahmenplanung dem Regionsausschuss vorzule- 
      gen, der auf dieser Basis über die Durchführung der beantragten Veranstaltung entscheidet. Der  
      PSV ist angehalten die jeweiligen Veranstaltungen kostendeckend zu organisieren“. 
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 Erika Putensen erklärt:  
2018 und 2019: Das Defizit resultiert im Wesentlichen aus dem HA.LT . 
Bis zur Übernahme des Landesturniers zur eigenständigen Ausrichtung hatte der PSV Hannover 
den Reiterverein Hannover mit der Ausrichtung des Turniers beauftragt und aus den Ausbildungs-
und Förderbeiträgen mit € 20.000-25.000€ gefördert (anteilige Übernahme der Geldpreise, Kosten 
für Melde-/Rechenstelle u. EDV). Bis zur Übernahme der Landeskommission von der LWK erhielt 
der PSVHAN die Ausbildungs- und Förderbeiträge von der LWK und mußte jährlich einen Verwen-
dungsnachweis vorlegen, der auch die Förderung des Landesturniers umfaßte. Die Höhe der Förde-
rung war also erheblich und bekannt; das entsprechende Votum von Vorstand und Beirat ein Be-
kenntnis für diese so besondere, mit Terminschutz versehene Verbands-Veranstaltung. Die Ausrich-
tung des HA.LT am Standort Verden 2017-2019 war ungleich kostenaufwändiger als in Hannover. 
Dem wurde 2020 mit der Verlegung des HA.LT nach Luhmühlen (Turnierplatz Westergellerser Hei-
de) begegnet, wobei 2020 und 2021 durch die Corona-Problematik nur bedingt vergleichbar sind mit 
dem Jahr 2019.  

Alexandra Duesmann macht den Vorschlag: im Herbst liegen die finanziellen HA.LT-Daten 2022 vor. 
Im Regionsausschuß sind diese zu beraten und es muss festgelegt werden, ob es weiterhin ein ei-
genständiges Landesturnier geben wird. Sind die Mitglieder bereit, die Kosten zu tragen oder sollen 
die Landesmeisterschaften an einzelne Turnierveranstalter vergeben werden? 

Hartmut Cordes – Turnierleiter Elmlohe – hat den Landesmeisterschaftsteil „Altersklasse Reiter“ 
2019 und 2020 zur übergangsweisen Entlastung des HA.LT  übernommen. Er widerspricht dem An-
trag des RSV Clauen.  
Das Landesturnier, gewollt begrenzt auf das Verbandsgebiet, in der TN-Zahl begrenzt durch sport-
fachliche Kriterien, in der Sponsoren-Aquise bisher bewußt zurückhaltend mit Blick auf die übrige 
ländliche Turnierlandschaft, kann nicht kostendeckend ausgehen, was bisher auch allgemein klar 
war. Es kann seiner Ansicht nach nur die Frage gestellt werden, Landesturnier JA oder NEIN. Wenn 
bisher beschlossen wurde, ein Hannoversches Landesturnier (HA.LT) auszurichten, mußte auch mit 
den (finanziellen) Auswirkungen gelebt werden. 

Winfried Eisner appelliert, dass das Landesturnier mit einer „schwarzen Null“ ausgehen muss. Ein 
Turnier muss kostendeckend ausgerichtet werden. 

Dieter Meyer, Verden, bestätigt die Aussage von Hartmut Cordes und betont, daß die Geschäftsstel-
le immer bemüht ist, die Kosten zu begrenzen.  

Antrag : Dieter Meyer, Verden wünscht ein klares Mandat aus der Mitgliederversammlung,   
     das Landesturnier in seiner bestehenden Form weiter fortzuführen. 

Winfried Eisner nimmt den Antrag des RSV Clauen zugunsten des Antrages von Dieter 
    Meyer zurück . 

►Beschluß : Die Mitgliederversammlung erteilt dem Regionsausschuss einstimmig das Votum, das  
                      Landesturnier in 2023 in seiner bisherigen Form fortzuführen. 

Es werden keine weiteren Fragen zur Jahresrechnung gestellt. 
 
 
Zu Top 5.1 
 
Den Bericht der Rechnungsprüfer für die Haushalts-Jahre 2018-2021 stellt Winfried Eisner vor:  
Alles war sehr gut organisiert. Dank an Frau Putensen für die gute Vorbereitung. 

Die Buchführung war übersichtlich und eindeutig. Alle Belege lagen vor. 
Bzgl. der Reisekosten ist es Wunsch der Kassenprüfer, dass die Rahmenbedingungen weiter kon-
kretisiert werden sollten. 

Die Prüfung des Finanzamtes (allgemeine Betriebsprüfung für die Jahre 2017-2019 Umsatzsteuer, 
Körperschafts- u. Gewerbesteuer) ergab nur eine geringf. Beanstandung bzgl. eines Vorsteuerab-
zugs. 
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Die Revision des LSB Niedersachsen hat den Verwendungsnachweis und die Ermittlung der Ab-
schmelzungsbeträge 2019 in der Zeit von November 2020 bis Februar 2021 geprüft. Es haben sich 
keine Rückforderungen an den PSVHAN ergeben. 

Zu TOP 5.2 

►Abstimmung : Die Jahresrechnungen 2018, 2019, 2020 und 2021 werden einstimmig    
                             bestätigt 

 
 
Zu TOP 6 

Herr Eisner beantragt die Entlastung der Vorstände 2018, 2019, 2020 und 2021. 

►Abstimmung : 1. Die Entlastung des Vorstandes, welcher bis 16.08.2021 im Amt war,  
                                erfolgt einstimmig für die Jahre 2018, 2019, 2020 und 2021 . 
        2. Die Entlastung des Vorstandes, welcher ab 17.08.2021 im Amt ist, 
           erfolgt einstimmig für das Jahr 2021. 
  

Zu Top 7 
 
Alexandra Duesmann führt die Ehrungen durch und dankt für den ehrenamtlichen Einsatz 
in Vorstand und Ausschüssen des Verbandes bis zum Abschluß der verbandlichen Strukturreform . 

DANK für langjähriges Engagement im Fachausschuss Fahren: 
Ernst Bötte, Dr. Henriette Harbort, Hartmut Röling, Philipp Schröder 

Goldene Plakette des PSV Hannover: 
Fachausschuß Fahren :  Klaus Schwarze 

Bronzene Ehrennadel des Niedersächsischen Reiterverbandes: 
Ausschuss Therapeutisches Reiten: Viola Ebeling, Karin Lange-Greisiger, Karen Weichert 
Erweiterter Vorstand: Stephan Becker, Carsten Biermann, Gabriele Heydenreich 
Fachausschuss Fahren: Wiebke Bock, Robert Kühn, Jutta Riebesehl, Erich Zopp 

Silberne Ehrennadel des Niedersächsische Reiterverbandes: 
Erweiterter Vorstand: Waltraud Böhmke, Antje Koch, Frauke Wagner, Harald Schardelmann 
Fachausschuss Fahren: Andreas Greimann, Ralf Grober 

Goldene Ehrennadel des Niedersächsischen Reiterverbandes: 
Ausschuß Therapeutisches Reiten :Gabriele Eickmeyer 
Vorstand :  Axel Milkau 
Vorstand :  Kurt-Henning Meyer 
Erweiterter Vorstand:  Ingrid Siemens 
Erweiterter Vorstand:  Rudolf Kruse 

Wappentier des Landes Niedersachsen für ausserordentliche Verdienste um den Pferdesport in 
Niedersachsen: 
Vorstand :  Klaus Oetjen 
Erweiterter Vorstand :  Herbert Hausknecht 

Alexandra Duesmann hält eine Laudatio auf Erika Putensen, welche 38 Jahre beim Verband be-
schäftigt ist . Verleihung Goldene Ehrennadel des Niedersächsischen Reiterverbandes 
 
► Es schließt sich eine halbstündige Versammlungs – Pause an. 
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Zu Top 8 

►Der Nachfolger für Erika Putensen, Herr Ulrich Nordmann, wird von Frau Duesmann vorgestellt. 
Ulrich Nordmann tritt die Nachfolge am 01.07.2022 an und wird auch beim Landesturnier präsent 
sein. Er stellt sich vor und dankt für die Einstellung und das Vertrauen. 

Erika Putensen steht vereinbarungsgemäß bis 31.07.2022 für die Einarbeitung zur Verfügung. Im 
Anschluss daran voraussichtlich auf Mini-Job-Basis. 
 
►Die Geschäftsordnung für den Geschäftsführer wird von Alexandra Duesmann verlesen. 
Hierzu gibt es keine Fragen. Nach Beschlußfassung wird die GO (wie alle GO’s) auf der Verbands- 
Homepage veröffentlicht. 

► Abstimmung : Die GO für die Geschäftsführung wird einstimmig beschlossen.  
 
 
Zu Top 9 
 
Der Doppelhaushaltsplan 2022/ 2023 wurde vorab an die Mitglieder verschickt und wurde als Tisch-
vorlage gelegt.  
Hierzu liegt ein Antrag des RSV Clauen e.V.-Winfried Eisner-  bzgl. der Personalkosten des 
PSV Hannover vor : 

Die personalrelevanten Kosten (Personal- und Reisekosten) entsprechen 1/3 der Gesamtkosten, mit 
steigender Tendenz (2018 = 28,3%; 2022 = 33,0%; 2023 = 33,3%) Eine Regelung, die eine jährliche 
Gehaltssteigerung von 3% vorsieht, ist angesichts einer differenzierten allgemeinen Gehaltsentwick-
lung nicht zeitgemäß. Des Weiteren wird dadurch eine ständige Erhöhung des Kostenanteils festge-
schrieben, die zu Lasten der Mitgliedsvereine geht.  

► Beschlussvorschlag des RSV Clauen e.V.: Der Vorstand des PSV legt dem Regionsausschuss 
auf Basis des Tarifabschlusses im Dienstleistungsbereich einen Vorschlag zur Gehaltsveränderung 
vor. Der Regionsausschuss entscheidet über die Gehaltsveränderungen. 
 
Maike Bielfeldt -Vorständin Finanzen- stimmt den Bedenken des Antragstellers grundsätzlich zu und 
wird in Abstimmung mit dem Geschäftsführer einen Vorschlag für den Regionsausschuß erarbeiten; 
desweiteren einen Vorschlag zur Beratung im Regionsausschuß, zukünftig neben der jährlichen 
Haushaltsplanung von der jetzt in der Satzung vorgegebenen Zwei-Jahres-Planung auf eine Mittel-
frist-Planung umzusteigen. Dies bedarf dann in der nächsten Mitgliederversammlung einer Sat-
zungsänderung. 

Fragen zum Doppelhaushaltsplan 2022/2023 gibt es nicht. 

► Abstimmung : Der Doppelhaushaltsplan 2022/2023 wird einstimmig bestätigt 
 
 
Zu Top 10 
 
Vorschlag von Alexandra Duesmann, die  Beiträge des PSV Hannover für 2022 und 2023 so beizu-
behalten, die seit 1999 stabil sind.  
 
► Abstimmung : Es wird einstimmig beschlossen, die Beiträge 2022 und 2023 unverändert 
                           zu lassen 
 
→ Alexandra Duesmann berichtet über die angedachte Mitglieds-Beitragserhöhung der FN 

    Bis 2023 sollen die Beiträge stabil bleiben, dann erhöht werden. 

→Die PSV Bayern, Berlin und Hannover haben eine schriftliche Stellungnahme abgegeben, daß sie 

    eine Beitragserhöhung grundsätzlich ablehnen – Grundlage für weitere Diskussionsrunden ist  
    eine transparente Darstellung der Finanzen einschl. geplanter Einsparungen.  

    Z.Zt. ist eine Beschlußfassung zur Beitragserhöhung für die FN-Tagung 2023 mit Wirkung zum   
    1.1.2024 geplant.  
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→ Worst case -szenario“ für den PSV Hannover (und natürlich auch andere Verbände) :  

    Mitgliederversammlung PSV Hannover lehnt Beitragserhöhung ab; FN-Mitgliederversammlung  
    beschließt mehrheitlich eine Erhöhung : dann müßte PSV Hannover die FN-Beiträge aus der  
    Beitragserhöhung abführen, die von den Mitgliedsvereinen nicht mitgetragen wird (insges. bei  
    einer Erhöhung um € 1,50 = rd. € 120.000).  
→ Alexandra Duesmann gibt zudem zu bedenken, daß der PSV Hannover für die kommenden Jahre  

    gewappnet sein muß, Verbandsprojekte im Sinne der Mitglieder auf den Weg zu bringen. Hier  
    wird eine Beitragsanpassung kein Tabu-Thema sein dürfen (letzte Beitragserhöhung des PSV  
    Hannover liegt über 20 Jahre zurück). 

→ Zu 2025 wird der Landessportbund Niedersachsen seine Mitglieds-Beiträge erhöhen. 

Alexandra Duesmann wird die Teilnehmer der Mitgliederversammlung auf dem Laufenden halten. 

Hans-Helmut Pein, Worpswede bedankt sich, dass das Thema Beitragserhöhung hier schon mal 
angesprochen wurde. Wünscht Argumentationshilfen für die Vereinsvorstände. 
Erhöhung muss dann in den Vereinen an die Mitglieder weitergegeben werden. Muss aber gut ar-
gumentiert werden. 
Der Präsident der FN wurde von Alexandra Duesmann gebeten, an einer Regionsausschusssitzung 
bzw. der nächsten Mitgliederversammlung teilzunehmen, um zur geplanten FN-Beitragserhöhung 
Rede und Antwort zu stehen. 
 
 
Zu Top 11 
 

Es liegt ein Antrag des RV Worpswede vor. Dieser wird von Hans-Helmut Pein, Worpswede 

     vorgestellt. 
     Im Umfeld von Worpswede wurde ein neues Turnier in Westergellersen (ca. 80 km Luftlinie  
        entfernt) vom Montagsclub in der Coronazeit ins Leben gerufen, welches dem Traditions- 
        Turnier Worpswede die Reiter und Zuschauer nimmt.  
        Die Helfer beim Turnier Worpswede arbeiten ehrenamtlich und das Turnier muss mit schwarz 
        en Zahlen abgeschlossen werden.  
        Hans-Helmut Pein wünscht von Seiten des PSV einen Abgleich der Turniere bei der Anmel- 
        dung, dass an einem Wochenende nicht zwei Turniere, die dieselben Prüfungen und bis  
        Klasse S ausschreiben, und nahe zusammen liegen (weniger als 100 km Luftlinie), genehmigt 
        werden.  
 
→Hartmut Cordes, Elmlohe drückt seinen Respekt Hans-Helmut Pein gegenüber aus, dass er per- 

   sönlich seinen Antrag hier vorstellt. Weiterhin erklärt Hartmut Cordes den Ablauf der Anmeldungs- 
   einreichung. Er stellt die Frage: Welches Gremium soll wie darüber befinden, wer Turnier veran- 
   stalten darf und wer nicht?  Corona hat die Turnierentwicklung sehr beeinflusst. Turniere werden 
   durch die Reiter bestimmt, nicht nur durch das Engagement der Vereine. 
   Worpswede hält nicht mehr die gewünschten Plätze vor. Nur die Veranstalter mit Allwetterplätzen/ 
   Sand werden auf Dauer die Gewinner sein. 

→Sabine Schmidt, RV Hellendorf, unterstützt den Antrag von Hans-Helmut Pein, da sie das gleiche  

   Problem haben, nur mit den Turnieren in Klein Varlingen. Vereine können sich die grösseren  
   Sandplätze gar nicht leisten. Turniere, die mehrmals im Jahr stattfinden, sollten begrenzt werden,  
   besonders, wenn sie auf Terminen liegen, die parallel zu Veranstaltungen im Umkreis sind, die  
   regelmässig einmal pro Jahr stattfinden. Wünscht auch eine Regelung für die Turnieranmeldun- 
   gen. 

→Joachim Geilfus berichtet, dass in Coronazeiten mehr/andere Turniere stattgefunden haben, um 

   den Reitern überhaupt eine Startmöglichkeit zu gewähren. 

   Sachstand gemäß der Besonderen Bestimmungen der LK Hannover: 
   § 2 c) Veranstalter, die nach dem 01.12. d. Vj. ihren Termin anmelden oder die einen bereits 
   genehmigten Termin verlegen, müssen von den hiervon betroffenen Veranstaltern im Umkreis von 
   50 km (Luftlinie) für Turniere bis zur Klasse M**/im Umkreis von 75 km (Luftlinie) für Turniere ab  
   Kl. S* und ihrem KRV/KPSV/PSR eine schriftliche Einverständniserklärung einholen. 
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   Es gibt leider auch Veranstalter, die Termine blockieren und die Turniere nur anmelden, aber nicht  
   stattfinden lassen, um sich terminliche Optionen offen zu halten und nicht unter die Regelung § 2 c  
   Bes. Bestimmungen zu fallen. 

  Joachim Geilfus unterstreicht noch einmal, dass die Genehmigung der Turniertermine den Regio- 
  nen/Kreisverbänden obliegen und von denen bestätigt werden, nicht vom PSV Hannover. 
 
► Die Diskussion wird abgebrochen, da sie nicht ergebnisführend ist 
    In der Herbstsitzung der Landeskommission soll das Problem thematisiert werden. 
 
 
 
Zu Top 12 
 
► Keine weiteren Anfragen und Mitteilungen 
 
Die Versammlung wird um 13.00 Uhr geschlossen.  
Alexandra Duesmann bedankt sich für das Kommen und wünscht eine gute Heimreise. 
 
Hannover, den  01.07.2022   

       
(Alexandra Duesmann, Vorsitzende 
 und Versammlungsleitung)    (Beate Greifenberg, für das Protokoll) 
 
 
 
 
Dieses Protokoll gilt als genehmigt, wenn nicht bis zum 07.08.2022 per Textform (Brief, e-mail oder 
Fax) bei der Geschäftsstelle Einspruch erhoben wird. Über Einsprüche werden die übrigen Mitglie-
der des Verbandes innerhalb von vier Wochen nach Eingang beim PSV per Textform informiert. Bei 
Unstimmigkeiten wird über den Einspruch/ die Einsprüche auf der nächsten Mitgliederversammlung 
entschieden.  



 
 

          Landeskommission 

Jahresbericht  Daten / Fakten 2022 
     

►FN –Turniersport- Daten 2022 

 

Übersicht der wichtigsten FN -Turniersportzahlen 2022 im Bundesvergleich bezogen auf unseren Verbands-
/LK-Bereich im Vergleich zum Vor-Corona-Jahr 2019 
 

Zahl der Veranstaltungen  Hannover  :   421  (2019 =    335)               + 25,67 %
      Durchschnitt bundesweit  =  - 0,14 %  

Zahl aller durchgeführten  

Leistungsprüfungen   Hannover  :      7.259     (2019 = 7.032)               +  3,23 % 
     Durchschnitt bundesweit  =  - 10,90 % 

→ Der PSVHAN liegt in der Zahl der durchgeführten Reitpferdeprüfungen an 2. Stelle;   
    (123 Prüfungen ),in der Zahl der Eignungsprüfungen (43) an 1. Stelle, in der Zahl der Vielseitigkeits-u. 
    Geländeprüfungen an 1. Stelle (133) 
→In der Zahl der Gelände-/Jagdpferdeprüfungen rangiert der PSV mit 32 Prüfungen ebenfalls an der Spitze 

Voltigieren :    Hannover 19   Veranstaltungen  (2019 =   21) 
106  Prüfungen (41 E / 10  Doppel / 55 Gruppen)    
        (2019 = 124 Prüfungen)   

 

Zahl aller Starts    Hannover   138.952 (2019 = 150.895 )   - 7,91 % 
     Durchschnitt bundesweit  =  - 16,87 % 

→Zahl der Starts in LP Klasse E: hier liegt der PSV Hannover mit 8.036 (2019 = 7.947)  
   wie im Vorjahr an 2. Stelle (1. RHL 8.215 / 3. WEF 5.075)  
 
Voltigieren :    Einzel  283 ( 2019= 204) / Doppel 62 (2019= 52 / Gruppen 221 

    (2019 = 267) 
     Bei der Zahl der Einzel- und Doppel-Starts liegt Hannover bundesweit  

an 2.Stelle, bei den Gruppen-Starts an 3. Stelle.    
 

Auszahlung Geldpreise in LP  Im LK-Bereich Hannover wurden GP in Höhe von  € 2.471.586 
( 2019 = 2.945.340 ) ausgeschrieben – ausgezahlt wurden 
€ 1.939.914 = 78,49 %(2019 = 2.544.771 = 86,40 % ) 

     Durchschnitt Ausz.quote bundesweit =  86,23 % (2019 = 88,49 %) 
          

Prüfungen – Aufgliederung    2022     -  2019                    
□ Gewöhnungsprüfungen          0        2   
□ Reitpferdeprüfungen       123    134    
□ Eignung Reitpferde         43      54        
□ Springpferdeprüfungen      898                 813         
□ Dressurpferdeprüfungen      391                  332        
□ Gelände-/Jagdpferdeprfg.        32      27       
□ Dressurprüfungen     1993  1898        
□ Springprüfungen     3421  3347    
□ Vielseitigkeit/Gelände       133    139    
□ Fahren        182    142        

□ Eignung Fahrpferde            3         0         

     2022  2019 

Turnier-Lizenzen Hannover 
Dressur – Lkl. D1-6   8.038  8.787       
Springen – Lkl. S 1-6   7.985  8.721 
Vielseitigkeit – Lkl.V1 -6   7.985  8.721 
Fahren F1- F6       207      256 
Schnupperlizenzen      800     942  



 
 
      -2-  

► Turnierfachleute 
 Das Turnierfachleute-/Anwärter – Verzeichnis der LK Hannover umfaßt per 31.12.2022 

  Richterliste     190   
  Richterliste Breitensport – Fahren      2 
  Richterliste Breitensport – Reiten      4 
  Parcourschefliste      69   
  Richteranwärterliste - Reiten     29 
           - Fahren       1     
  Parcourschefanw.    - Reiten     11             
           - Gelände       2 

  Technische Delegierte Vielseitigkeit/Gelände 
  -aus der Richterschiene/PC-Schiene qualifiziert    11 

  Richter – in Ausbildung Höherqualifikation/  
  Zusatzqualifikation       28  

  Parcourschefs – in Ausbild.z. Höherqualifikation      4         

  Liste Assistenten Vorbereitungsplatz   250   

  Liste Prüfer Breitensport      27   

►Das Aus- und Fortbildungsprogramm für Turnierfachleute und Anwärter wurde fortgeschrieben.  
    Das kombinierte Kompaktseminar  zur Vorbereitung auf die Richter –Grundprüfung wurde im Oktober wieder 

in Westercelle und auf des Anlage des Reitvereins und in Duderstadt in der Anlage der Familie Fredershau-
sen ( Duderstädter Rcl) unter der Leitung von Cornelia Albrecht und Silke Gärtner durchgeführt. 10 Teilneh-
mern (davon 8 aus dem LV Hannover und 2 Gästen) wurde eine intensive Schulung geboten. Für nahezu 
perfekte Bedingungen sorgen die Vereine RFV Westercelle, der Duderstädter RCl. und St.Georg Nesselrö-
den (Anlagenbetreiber Hendrik Gäbel) auch mit der Gestellung von Demoreitern.  

 Der parallel stattfindende Eingangstest in Duderstadt, wurde mit großem Interesse angenommen. 11 neue 
Richteranwärter konnten für die Ausbildung gewonnen werden. 

 Die Richtergrundprüfung wurde umstrukturiert und in 3 Module aufgegliedert. Modul 1: Breitensport, Modul 
2: Basisprüfungen und Modul 3: Dressur- und Springprüfungen Kl. E-L. 

 Ebenfalls in Duderstadt fand die Vorbereitung und Prüfung zum Modul 1 der Richtergrundprüfung unter der 
Leitung von Silke Gärtner statt. 7 Teilnehmerinnen aus der LK Hannover und 1 Gast aus Mecklenburg Vor-
pommern haben die Prüfung bestanden.  

 Unser Dank für ein „Rundum-Wohlfühl-Paket“ für Prüfungsaspiranten und Lehrteam in Duderstadt gilt ganz  
besonders Familie Fredershausen 

        

► Abwicklung Turnierausschreibungen/ Zeiteinteilungen 
Für  421 (Vorjahr 340) Turnierveranstaltungen waren die Ausschreibungen/Zeiteinteilungen von Frau Grei-
fenberg und Frau Holzapfel zu bearbeiten. Von Frau Braun zu bearbeiten waren 148 Ausschreibungen für 
Breitensportveranstaltungen und Regionaltage →     

 Breitensportliche Veranstaltungen: 

     2022 (98) 2015( 127) 2016 (118)   2017 (138) 2018 (138)  2019 (129) 

 Reiten   62 59  58  74   72  68 

 Voltigieren    5 15  12  18   15  17 

 Fahren     5   7    8    9   10  7 

 3+4-Kampf    3 15  14    8     9  11 

 Zucht     0   2    2    3     2  0 

             Mount. Games     6 10  11  11   12  5 

 Distanzritte  14 15  11  13   13  19 

 Rennen     3   3    2    2     2  2 

 Polocrosse    0   0    0    0     0  0 

 GHP     0   1    0    0     3  0 
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  Regionaltage :     2022 (50)  2015 (77) 2016 (88)    2017 (76) 2018 (81)   2019 (65) 

 Reiten   27 44  54  44   43  32 

 Voltigieren    0   1    0    2     0  0 

 Fahren       3   7    7    4     4  2 

 Schulpf.Cup      0   6    4     5     4  6 

 GHP      1   2    3    3   10  6 

 Rallye/Orient.Ritt 18 13    13  12   14  15 

             Ringreiten                        0   1    1    1     2  1 

 Zucht     1   2    5    4     3  3 

 Polocrosse    0   1    1    1     1  0 
 
              

   ► Abwicklung Abzeichenprüfungen 

    582 Abzeichenprüfungen wurden von Wiebke Führing im Jahr 2022 bearbeitet und ausgestattet. 
    Der Beratungsbedarf bei Vereinen und Betrieben ist weiterhin sehr groß.     

    

    Folgende Abzeichen wurden in 2022 (Vor-Corona-Jahr 2019 im Vergleich) ausgegeben : 
      

      2019  2022            

 Basispaß  /PFU     1929  1743   
 Reitpaß / PFR        266    118     
 Abzeichen Bodenarbeit            17         20 
 R A 10      1160    985    
 RA 9                      961  1001   
 RA 8          607       637 
 RA 7          436    468   
 RA 6          265       291 
 RA 5          781    835   
 RA 4          458    481     
 RA 3              54           27 
 RA 2                11            8  
 RA 1                  0           4        

                                                    
 Fahrpass                      0                      0 
 Kutschenführerschein A           11       190 
 Kutschenführerschein B            5             8 

FA10                 0        0 
 FA 7                 5             2 
 FA 5              -        - 
 FA 5 incl. KFA        203       157 
 FA 4             31       26 
 FA 3                       3            14 
 FA 2                 1          4     
 FA 1                 0             0            
 VA 10           90       164  
 VA 9              55           78 

VA 7             23          32 
VA 5           13 
VA 4           100       84 
VA 3            25         49 
VA 2                 1             3 
VA 1                       0             0 

Übertrag :   7.498             7.442 
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     2019              2022 

Übertrag:   7.498           7.442                

LA 5         279  235 
LA 5 V        40     
LA 4            28    14               
LA 2               1           6 

WR1               3            6 
WR2                0           2 
WF1                   11        11 
WF2                     12          6 
DR1                       3            0 
DR2                 3           0 

 7.838           7.762 
                                                               =====           ===== 

      

Den Mitgliedern der Landeskommission, den Mitgliedern der Ausschüsse  
und den Geschäftsstellen-Mitarbeiterinnen danke ich für die konstruktive  
Zusammenarbeit und Unterstützung im Jahre 2022 ! 
 
 
Joachim Geilfus, Vorsitzender Landeskommission 



Jahresbericht 2021/22  der Ausbildungskommission im PSV HAN 

 

Der Arbeitskreis Aus- und Fortbildung von Amateur- und Berufsausbildern wurde, aufgrund 

der Umstrukturierung des Verbandes, durch die Ausbildungskommission ersetzt. 

Diese ist dem Ausschuss Turniersport (Landeskommission) untergeordnet und in ihr sollen 

sich alle Pferdesportdisziplinen wiederfinden.  

Silke Gärtner stand ab Herbst 2021 für den Vorsitz nicht mehr zur Verfügung. Wir danken Ihr 

ganz herzlich für Ihre geleistete Arbeit und ihren unermüdlichen Einsatz im Bereich der Aus- 

und Fortbildung der Trainer. 

Waltraud Böhmke übernimmt ab Herbst 2021 den Vorsitz der Ausbildungskommission. 

Im Zeitraum 2021/ 22 fanden wieder dezentrale Trainerlehrgänge an verschiedenen 

Standorten statt. Außerdem wurden Lehrgänge für Trainerassisstenten und 

Nachwuchstrainer initiiert. 

Die verschiedenen Fortbildungen wurden, pandemiebedingt,  hauptsächlich als Online 

Veranstaltungen geplant und durchgeführt. Präsenztermine konnten nur eingeschränkt 

wahrgenommen werden. 

Über die FN wird das Trainermobil als Fortbildungsmaßnahme für den Trainer vor Ort in 

seinem Reitverein angeboten. Hier lag der Schwerpunkt auf der Durchführung von 

Reitabzeichenlehrgängen und Prüfungen. Leider wurde das Trainermobil durch die Vereine 

im Jahr 2022 nicht so gut angenommen.  

Im Voltigieren wurde ein Kompetenzteam für Aus- und Fortbildungen, unter der Leitung von 

Jutta Güldner, gegründet. Es wurden einige Seminare ausgeschrieben und durchgeführt.  

 

Ich bedanke mich bei allen Kommissionsmitgliedern für die konstruktive Zusammenarbeit 

und bei den Mitarbeiterinnen der Geschäftsstelle für die hervorragende organisatorische 

Unterstützung. 

 

Waltraud Böhmke 

Vorsitzende 



Jahresbericht 2022 - Ausschuss Leistungssport 

Zusammensetzung 

Der Ausschuss Leistungssport setzt sich zusammen aus dem Vorstand Leistungssport, der 

gleichzeitig auch Vorsitzender des Ausschusses Leistungssport ist. Je einem 

Vorstandsmitglied Leistungssport der Pferdesportregionen und Kreisreiterverbände. Zudem 

bis zu drei Fachleute, jeweils eine Person aus den Bereichen Vielseitigkeit, Fahren und 

Voltigieren, die der Regionsausschuss nach seiner freien Entscheidung in den Ausschuss als 

Mitglieder entsendet. 

Aufgaben 

Der Ausschuss Leistungssport ist für die Entwicklung des Leistungssports im PSV Hannover 

zuständig. Der Ausschuss Leistungssport beschließt die von den Disziplinausschüssen 

Dressur, Springen, Vielseitigkeit, Fahren und Voltigieren sowie dem Kompetenzteam 

Vierkampf erarbeiteten und vorgeschlagenen 

a) Lehrgangs- und Betreuungspläne, die Sichtungswege und jeweiligen 

Vorbereitungsmaßnahmen 

b) die disziplinspezifischen Kaderkriterien und die Kaderberufungen mit den dazugehörigen 

Kaderrahmenvereinbarungen 

c) Cups und Serien und genehmigt die Disziplinetats Leistungssport und Nachwuchs für die 

zugrunde gelegten Konzepte. 

Der Ausschuss Leistungssport wählt in die Disziplinausschüsse Dressur, Springen, 

Vielseitigkeit, Fahren und Voltigieren je drei Disziplinvertreter und er kann dem Vorstand 

den fach- und disziplinbezogenen Einsatz von Kompetenzteams vorschlagen. 

Sitzungen des Ausschusses Leistungssport  

Um die vorgenannten Aufgaben durchführen zu können, wurden 2022 zwei Sitzungen 

einberufen: 

26. April 2022 (ZOOM) u. a. mit folgenden Themen:  

- Info neues Sportprogramm HA.LT 14. – 17.07.2022 und die Aufgaben der jeweiligen 

Vorstände Leistungssport/Vertreter Leistungssport der Kreis- und Regionsverbände für 

Benennung der Teilnehmer 

- Aufgaben der Vorstände Leistungssport / Vertreter Leistungssport der Kreis- und 

Regionsverbände: 

• Mit welchen Konzepten/Aufgaben können wir die Entwicklung des Leistungssports im 

PSV Hannover umsetzen, z. B. Sichtungskonzepte für die unteren Klassen (E und A) 

entwickeln, damit Talente an der Basis angesprochen werden (z.B. über Talent-Tage 

im jeweiligen Einzugsbereich). Oder erarbeiten von Konzepten zur 

Nachwuchsförderung innerhalb der Kreis- und Regionsverbände, organisiert - ggfls. 

mit Nachbarverbänden - Stützpunkttrainings in den einzelnen Disziplinen etc. 

• Talentfindung / Sichtungsmaßnahmen in den Kreisen und Regionen, die auch 

finanziell vom PSV Hannover unterstützt werden. Es gibt Kreis- und Regionszuschüsse 

für die Jugendarbeit 2022, dazu gehört z. B. auch ein erweitertes Stützpunktraining  

• Von der Geschäftsstelle wurde ein Leitfaden entwickelt für die Durchführung von 

abrechnungsfähigen Förder- und Lehrgangsmaßnahmen im Nachwuchsleistungssport 

auf Kreisverbands- und Regionsebene 

19. Dezember 2022 (ZOOM) u. a. mit folgenden Themen: 

- Verabschiedung der Lehrgangs- und Betreuungspläne und Sichtungswege 2023    



- Termine Landesmeisterschaften 2023  

- Kaderkriterien – Anträge und Pilotprojekt Perspektivgruppe  

- Kaderberufungen Dressur, Springen, Vielseitigkeit, Fahren 2023  

- Informationen aus dem Kompetenzteam Vierkampf   

Kurzfristig konnte ich krankheitsbedingt nicht an der Sitzung teilnehmen. Kathrin Völksen 

(Lehrganskoordinatorin und Mitglied in allen Disziplinausschüssen) hatte vertretungsweise 

die Leitung übernommen. 

Im Laufe des Jahres wurde über weitere Anträge per E-Mail abgestimmt, alle Protokolle der 

Disziplinausschüsse und alle wichtigen Informationen wurden von Kathrin Völksen 

geschrieben und per E-Mail an den Ausschuss Leistungssport verschickt. 

Ganz wichtig ist, dass die Leistungssportvertreter Informationen wie Termine und 

Beschlüsse aus dem Ausschuss Leistungssport an die entsprechenden Disziplinvertreter der 

Regionen/Kreise weitergeben und Talente zu den Verbandsterminen schicken (Sichtungen, 

Nachwuchsprüfungen, Landesmeisterschaften). 

Die Disziplinausschüsse sind auf die Unterstützung der Kreise und Regionen angewiesen! 

Weitere Teilnahme an Sitzungen 

Die Kadertreffen der einzelnen Disziplinen wurden von den jeweiligen Disziplinausschüssen 

organisiert und wurden per Videokonferenz durchgeführt. Als Vorstand Leistungssport habe 

ich an allen Kadertreffen teilgenommen. Soweit erforderlich habe ich auch an den Sitzungen 

der einzelnen Disziplinausschüsse teilgenommen. 

12.-13. November 2022 Bundesjugendausschuss-Sitzung in Billerbeck/WEF  

- Themen u. a.  

• Ausblick auf die WBO und LPO 2024  

• Bundestrainertalkrunde „Die Zukunft des Nachwuchsleistungssportes sichern“ 

• Prävention Sexualisierte Gewalt im Pferdesport: aktueller Sachstand 

• Jahresplanung 2023/2024 (Championate und Sichtungswege, 

Bundesveranstaltungen, DJM Reiten/Voltigieren etc.) 

Rückblick/Ausblick 

Viele Kreise und Regionen machen schon eine sehr gute Arbeit im Nachwuchsleistungssport, 

in einigen Kreis- und Regionsverbänden sind leider noch gar keine Konzepte zur 

Nachwuchsförderung entwickelt worden.  

Leistungssport im Reitsport kann es nur geben, wenn Kinder und Jugendliche die Möglichkeit 

bekommen zu reiten und auch in Richtung Leistungssport geführt und begleitet werden. Und 

auch die Eltern müssen an die Hand genommen und informiert werden. 

Es sollte ein Anreiz geschaffen werden, sich weiterzuentwickeln und sich zu messen (z. B. 

Cups, Talentsichtungen, Einladung von Talenten zu Lehrgängen).  

Da wünsche ich mir, dass noch deutlich mehr Maßnahmen in den Vereinen, Kreisen und 

Regionen entwickelt und angeboten wird. 

 

DANK 

Ein großer Dank geht an die Mitglieder des Ausschusses Leistungssport und an die 

Disziplinausschüsse, die eine hervorragende Arbeit machen und sich in ihrer Freizeit 



engagieren. Danke an alle, die für den PSV Hannover reiten, fahren oder voltigieren. Danke 

für jeden Erfolg und jede einzelne Medaille, die Ihr für den PSV Hannover „geholt“ habt.  

Ein riesiges DANKESCHÖN geht an Kathrin Völksen! Im Jahr 2022 gingen allein an den 

Ausschuss Leitungssport über 50 E-Mails raus! Sie bringt sich mit vielen Ideen und 

Anregungen ein. Ohne ihre Unterstützung wäre meine ehrenamtliche Arbeit nicht möglich. 

Und nach dem Motto 

„Wir können den Wind nicht ändern, aber die Segel anders setzen.“ (Aristoteles) 

bedanke ich mich auch bei allen anderen Mitarbeiterinnen der Geschäftsstelle, meinen 

Vorstandskolleginnen und -kollegen und vor allem bei unserer Vorsitzenden Alexandra 

Duesmann für die konstruktive Zusammenarbeit. 

Britta Grollimund 

Vorstand Leistungssport 



Jahresbericht 2022 Disziplinausschuss Dressur 

 

Der DA Dressur hat sich am 27.11.2021 im Rahmen der Jugendchallenge in Verden 

konstituiert und das erste Mal getagt. 

Im Jahr 2022 haben insgesamt 3 Sitzungen stattgefunden: am 08.02. via Zoom, am 

16.07. in Präsenz auf Landesturnier in Westergellersen und am 12.12. ebenfalls in 

Präsenz im Heide-Kröpke in Essel. 

In den Sitzungen wurden Nominierungen, Sichtungswege, Lehrgangsmaßnahmen, 

etc. besprochen bzw. beschlossen. 

Anfang April wurde ein Kadertreffen per Videokonferenz einberufen. Dieses begann 

mit einem Vortrag von Sophie Petzold zum Thema Mentaltraining im Pferdesport. Es 

schlossen sich die Wahlen der Aktivenvertretungen an und die Veranstaltung endete 

mit einer informativen Präsentation zum Thema Doping, vorgetragen von Kathrin 

Völksen. 

Ebenfalls zu Beginn der Saison haben sich Marret Maucher und Janina Siemers 

intensiv der Nachwuchsgewinnung bei den Ponyreiter*innen gewidmet. Dafür wurden 

alle Ponyreiter*innen mit A*-Erfolgen zu einer Sichtung eingeladen. Es gab zwei 

Termine zur Auswahl. Die Lehrgangsteilnehmer*innen bzw. deren Eltern bekamen 

anschließend ein Feedback zu den Ritten und Informationen über die 

Sichtungswege. 

Außerdem wurden im Laufe des Jahres mehrere Veranstaltungen durch Mitglieder 

des DA Dressur begleitet und unterstützt: 

25. – 27.02.  Sichtungslehrgang PdB in Verden 

09.04.  Sichtung PdB in Hagen 

14. – 17.07. Landesturnier in Westergellersen 

08. – 11.09. DJM in Verden 

28. - 30.10. Jugendchallenge in Verden 

 

gez. Dr. Susanne Rauth 

 

  

  



Jahresbericht Disziplinausschuss Springen 2022 

 

Fakten: 8 Mitglieder, 6 Sitzungen in 2022, 1 Kadertreffen 2022 

 

Der Disziplinausschuss Springen hat sich in 2022 zu 6 Sitzungen teils per Zoom oder in Präsenz 

getroffen, die Teilnahme war meist von allen Mitgliedern wahrgenommen und somit konnten wir gut 

und konstruktiv arbeiten. 

Im März wurde in der Sitzung die neue Ausschreibung Ha-Lt 2022 besprochen und verabschiedet für 

den Springbereich, ebenso über die HGS Partnerpferde und deren Reiterinnen ausführlich gesprochen 

und erfreulich festgestellt das der Vertrag verlängert werden kann. 

Ebenfalls im März wurden das Kadertreffen und die Kaderzielgespräche via Zoom durchgeführt und 

neben dem kompletten DA waren auch ca. 23 Reiter*innen nebst Eltern anwesend. 

Im April stand die Sichtung zu Preis der Besten 2022 an, hierfür wurde einstimmig nominiert und in 

den Kader entsprechend nachberufen, ebenfalls die Sichtungswege für die JC 2022 wurden 

besprochen und festgehalten. 

Die Stützpunkt Jugendturniere für das Winterhalbjahr 2022 / 2023 wurden ebenso besprochen. 

Im Mai beim Preis der Besten waren wir am Sonntag sehr erfolgreich, da Thies Johannsen das Finale 

Springen der Jungen Reiter ein S*** für sich entscheiden konnte ! 

Im Juni haben wir den Sichtungsweg zur DJM 2022 besprochen und an den Jugendkader und die 

Perspektivgruppe verschickt. 

Das Ha-Lt im Juli dient immer der Überprüfung des aktuellen Leistungsstandes und im direkten 

Anschluss am Sonntagabend findet die „Nominierungssitzung“ zur DJM statt. Hier wurde eine Long 

List aufgestellt und noch weitere Pflichtmaßnahmen (Training) festgelegt. 

Im August waren die DJM im eigenen Landesverband mit dem Austragungsort Verden leider sehr 

verregnet und somit ins Wasser gefallen, Abbruch Sonntagmittag und entsprechend dem Stand bis 

dahin rangiert und platziert. Franca Kröly konnte bei den Ponys die Silber Medaille mit nach Hause 

nehmen. Das Finale der bundesweiten Horst-Gebers Pony Tour 2022 konnte in Verden Emma Hertz-

Eichenrode für sich entscheiden. 

Im September wurde die DM der Amateure in Müster ausgetragen, hier holte sich Fabian Legros die 

Silbermedaille. 

Die Sitzung im September diente der Besprechung der Sichtung am 03.10. für die HGW 

Stilspringprüfungen bei der Jugendchallenge Verden 2022.  

Ende Oktober war dann die Jugend Challenge Verden, leider mit nicht ganz so gutem 

Nennungsergebnis wie erhofft.  

Aus Hannoverscher Sicht lief es sehr gut, da die Hannoversche Jugend sowohl die mittlere Tour S* 

(Maja Weinkopf) als auch die große Tour S** (Jamie Reiß) gewinnen konnte.  

Abschluss des Jahres bildet immer die Kadernominierungssitzung im Dezember, diese fand am 7. 

Dezember in Präsens statt, es wurden ausführlich die Kader aller Altersklassen besprochen, ebenso 

die Kaderkriterien der Erwachsenen überarbeitet und die Sichtungswege 2023 besprochen. 

Ebenfalls im Dezember findet das Hallenturnier Aachen Youngstars statt, hier konnte Hannover den 

2. Platz mit der Mannschaft belegen. 

Soweit zu unserem Einblick in die Arbeit des DA Springen, ich bedanke mich bei Frau Völksen für die 

unermüdliche Unterstützung und allen Mitgliedern für die sehr produktiven Ideen und tolle 

Zusammenarbeit. 

 

Katharina Gausmann 

Vorsitzende, DA Springen 



Bericht des Ausschusses Vielseitigkeit im  

PSV Hannover 
Der Ausschuss Vielseitigkeit kann auf ein sehr erfolgreiches Jahr 2022 

zurückblicken.  

Den Anfang des Jahres machten die Lehrgänge bei den Landestrainern Claus 

Erhorn und Christin Tidow. Vom Januar bis Ende März fanden die Lehrgänge der 

neuen Talente, ausgesucht im November 22, der Talente von früheren 

Veranstaltungen und der Kadermitglieder, statt. Alle Lehrgänge waren sehr gut 

besucht. Neu hinzugekommen war ein Angebot einer Elterninformation. Dort 

konnten doch viele aufkommende Fragen beantwortet werden, so dass der 

Ausschuss sich entschloss, dieses auch im kommenden Jahr zu wiederholen.  

Nach den Lehrgangseindrücken und Sichtungen ging es zu den Goldenen 

Schärpen ( Bundesveranstaltungen auf E Niveau ), die an 2 Wochenenden in 

Löhningen bei Wilhelm Brundies stattfanden.  

 

Zur Goldenen Schärpe Pony trat der Der PSV mit 4 Mannschaften und zur 

Goldenen Schärpe Pferde mit 2 Mannschaften an. Bei den Ponys gab es die 

Plazierungen 1-3-8 und 14, und bei den Pferden 1 und 4. In der Einzelwertung 

konnte Mette Demmler bei den Ponys die 2. Abteilung gewinnen, bei den Pferden 

gingen beide Siege an Hannover durch Smilla- Elisabeth Reese und Carlotta 

Kopitzki. 

 

Weiter ging es zum Nachwuchschampionat ( Bundesveranstaltung auf A** 

Niveau) nach Warendorf. Dort konnte die Mannschaft der Pferde den 3. Platz 

und die Mannschaft der Ponys den Sieg erringen. In der Einzelwertung gab es 

dann auch noch einen Sieg in der Einzelwertung durch Hanna Niessen. 

 

Zur Deutschen Meisterschaften der Vielseitigkeit Junioren/ Junge Reiter, 

diesmal wieder ausgetragen in Luhmühlen, konnten bei den Junioren 6 

Reiter)/innen, und bei den Jungen Reitern 4 Reiter entsand werden. Bei den 

Junioren wurde Hedda Vogler Deutsche Meisterin, die Silbermedallie errang 

Smilla Maline Phillipp. Bei den Jungen Reitern war die bester aus Hannover Paula 

Reinstorf auf Platz 6. 

 

Die Landesmeisterschaften fanden in diesem Jahr für die Junioren und die 

Jungen Reiter in Mechtersen statt. Ein großes Dankeschön an den Veranstalter, 

der sich kurzfristig für einen ausgefallenen Veranstalter zur Verfügung gestellt 

hat. Landesmeister bei den Junioren wurde der neu in unseren Verband 

gekommende Matti Garlichs. Die Silbermedaille erhielt Greta Tidow und die 

Bronzemedaille Anna- Luisa Millies. Bei den Jungen Reitern wurde Laura 



Bardowicks Landesmeisterin, die Silbermedaille erhielt Janna Koch und die 

Bronzemedaille Lilly Hoyer. 

 

Die Landesmeisterschaft bei den Ponys fand innerhalbe des H A L T statt. 

Insgesamt nahmen 19 Ponyreiter an dieser Landesmeisterschaft teil. 

Landesmeisterin wurde Alina Luchtmann, die Silbermedaille errang Friedrich 

Quast und die Bronzemedaille erreichte Hanna Niessen.  

 

Die Deutsche Meisterschaft der Ponys, eine internationale 2* Prüfung L, fand in 

Westerstede statt. Leider wurde die wirklich schöne Veranstaltung etwas 

getrübt durch das schlechte Wetter und durch den Diebstahl vieler Sättel 

schon in der Nacht von Donnerstag auf Freitag. An dieser Prüfung nahmen 3 

Reiter mit 4 Ponys aus unserem Verband teil. Mit einer Silbermedaille wurde Nell 

Röming mit ihrem Marlon belohnt. Auf dieser Veranstaltung fand auch eine  

VL U 16 statt. Diese Prüfung soll die Lücke zwischen dem Nachwuchschampionat 

und der Deutschen Meisterschaft füllen. Hier nahmen drei Reiter teil, von denen 

sich Nike Meier auf Platz 6 platzieren konnte. 

 

Im britischen Hartpury fanden die Europameisterschaften der Junioren und 

Jungen Reiter statt. Aus unserem Verband waren allein bei den Junioren 3 

Reiter am Start. Auf Platz 9 konnte sich Smilla Maline Philip, auf Platz 15 Hedda 

Vogler platzieren. Die Mannschaft platzierte sich auf dem Bronzerang. Bei den 

Jungen Reitern erreichte Paula Reinstorf die Silbermedaille und ihre Cousine 

Libussa Lübbeke platzierte sich auf den 14 Rang. 

Die Mannschaft platzierten sich auf dem Silberrang. 

 

Auch bei den Ponys gab es eine Europameisterschaft in Strzegom mit einem 

Hannoveraner Reiter. Leider konnte Friedrich Quast mit seinem Pony durch eine 

leichte Verletzung nicht mehr am Springen teilnehmen.  

 

Hinzuzufügen ist aber auch, dass der Ausschuss einen Cup, den Manzke Kids Cup, 

installiert hat. Auf einer Turnierserie können Punkte in einer Kombination von 

Dressurreiter-, Springreiter- und Geländereiterwettbewerb erritten werden. 

Die besten 6 Reiter erhalten eine Trainingseinheit bei einem namenhaften 

Vielseitigkeitstrainer, in diesem Jahr bei dem ehemaligen Bundestrainer Hans 

Melzer. Ein großer Dank geht an die Familie Manzke, die diesen Cup finanziell 

sehr unterstütz.  

 

Diese vielen, auf Bundesebene errittenen Platzierungen zeigen, dass wir auf 

einem guten Ausbildungsweg in unserem Verband sind, der jedoch immer wieder 

überdacht werden muss. Dieses hat sich der Ausschuss unter anderem auch auf 

seine Fahne geschrieben.  
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Fahrsport 2022 

 
 

Besser als in 2021, aber es ist noch Luft nach oben! 

 

Die Wichtigsten, die Veranstalter, sind dem Fahrsport treu geblieben, sie bedürfen der 

Hochachtung mehr denn je. Den Teilnehmern muss ständig bewusst sein, ohne Veranstalter 

kein Fahrsport. 

 

Gleiches gilt auch für die Verbände, Kosten und Formalitäten sollten sich nur mit Bedacht 

vergrößern. 

 

Ist Preisgeld noch notwendig? 

 

Der frühere Fahrausschuss ist nun ein gut kommunizierender Disziplinarausschuss gewor-

den, die Zusammenarbeit mit dem „K-Team“, dem Kompetenzteam, ist sehr angenehm. 

Nach anfänglichem Gerumpele sind beide Gruppen personell nun sehr gut aufgestellt.  

 

Für und mit dem Nachwuchs gilt es, intensiver und vielleicht auch kreativer zu werden.  

 

Eine Aufgabe für alle Fahrerinnen und Fahrer, nicht leicht, aber eine lösbare Aufgabe. 

 

 
 
 
 

Klaus Schwarze 



 
 
 
 
 
Bericht des Kompetenzteams Jugendfahrsport 2022 
 
Das Kompetenzteam Jugendfahrsport wurde langfristig für den Bereich 
„Nachwuchsförderung im Fahrsport“ eingesetzt und arbeitet eng mit dem Disziplinausschuss 
Fahren zusammen. 
 
 
Mehrere Projekte wurden 2022 bereits umgesetzt: 
 

- Pilotprojekt Landesjugendmeisterschaften U25 
 

- Neue Wertung für das 8er Team 
 

- Bodenarbeitskurs in Hansen mit Waltraud Böhmke  
 

- Betreuung bei den Frühjahrslehrgängen in Misselhorn,  Hilfe Turnierplanung 
 

- Sichtung von Nachwuchsfahrern 
 

- Teambuilding (Cart fahren und Online-Treffen) 
 

- Eigene Email-Adresse des Kompetenzteams zur einfacheren Kommunikation, 
WhatsApp-Gruppe 
 

- Lehrgang Theorie und Vormustern zur Vorbereitung auf die DJM / BNCH 
 

- Unterstützung des Fahrercups und der Fahrerversammlung 
 

 

Wiebke Bock 

(Mitglied des Kompetenzteams Jugendfahrsport) 



Gunda Sievers 
Vorsitzende des Disziplinausschusses  
Voltigieren im PSV Hannover 
Mail: gunda@grevelau.de  
Tel.: 0171/ 444 88 44  

 

Ashausen, den 4. April 2023 

Zu Beginn des Jahres 2022 brachten wir die Strukturreform zu einem erfolgreichen Ende:  

An die Stelle des Fachausschusses Voltigieren traten der Disziplinausschuss Voltigieren und das 

Kompetenzteam Voltigieren.  

Die Mitglieder des Fachausschusses Voltigieren waren gleichzeitig Bezirksbeauftragte und 

Fachausschuss-Mitglieder und damit in unzähligen Bereichen gefordert. Diese Fülle der Aufgaben 

führte bei einigen zu Frust und letztlich auch zur Aufgabe ihrer Tätigkeit für den Landesverband.  

Mit den neuen Strukturen wurden die Aufgaben auf wesentlich mehr Schultern verlagert. Der 

Disziplinausschuss ist für den Leistungssport zuständig und das Kompetenzteam für den 

allgemeinen Voltigiersport. Für Projekte und bestimmte Themen gründet das Kompetenzteam 

Arbeitsgruppen, in denen sowohl Kompetenzteam-Mitglieder als auch weitere Interessierte tätig 

sind. Sie erarbeiten die Themen für das Kompetenzteam und legen dann z.B. Beschlussvorlagen 

vor. Aus diesen Arbeitsgruppen sind schon jetzt einige neue Kräfte hervorgegangen, die Aufgaben 

auf Landesebene übernommen haben. 

Zu besseren Verständnis folgendes Schaubild:   

 



 

Der Disziplinausschuss traf sich in 2022 sechsmal für Sitzungen und dreimal auf Sichtungen.  

Darüber hinaus fanden neun Kader- und Nachwuchsförderlehrgänge im Zeitraum von Sommer 

2022 bis März 2023 statt, um die Sportler optimal auf die Saison 2023 vorzubereiten.  

Außerdem wurden einige Veränderungen auf den Weg gebracht, die den Voltigiersport für die 

Zukunft gestalten sollen. So wirkte der Disziplinausschuss z.B. an der LPO und am Aufgabenheft 

2024 mit und setzte sich dafür ein, dass in 2023 bereits einige der Änderungen als Pilotprojekte 

ausprobiert werden.  

Außerdem wurden in dringenden Fällen Anträge, Vorschläge, Ausschreibungen etc. per Mail oder 

in Chats diskutiert und entschieden wie z.B. Höher- oder Rückstufungsanträge.  

Unser Dank gilt dem Landesverband und allen Menschen, die unsere Arbeit so großartig 

unterstützen!  

 

     Gunda Sievers 

     Vorsitzende des Disziplinausschusses 

 

 

 

 

 

 

 



Jahresbericht 2022 des Kompetenzteams Voltigieren 
 
 
Am 25.01.2022 fand die konstituierende Sitzung des Kompetenzteams Voltigieren statt, in 
der Beate Redzig zur Vorsitzenden gewählt und die Geschäftsordnung erarbeitet worden ist. 
 
Das Kompetenzteam setzt sich aus den Vertretern der Kreis- und Regionsverbände, den 
beiden Aktivensprechern, und bis zu drei weiteren fachkompetenten Personen zusammen. 
Es wurden 3 Arbeitsgruppen gebildet, die aus den Pilotprojekten 2021 entstanden sind und 
sehr aktiv arbeiten: 

- AG Aus- und Fortbildung (Ansprechpartner Jutta Güldner) 
- AG Breitensport (Ansprechpartner Bianca Schmidt) 
- AG Neue Medien (Ansprechpartnerin Annika Brescher) mit der 

 
Insgesamt haben 4 Sitzungen des Kompetenzteams stattgefunden. Die Arbeitsgruppen 
arbeiten eigenständig und stellen ihre Ideen im Kompetenzteam vor. Die AG Aus- und 
Fortbildung hat viele unterschiedliche Lehrgangsangebote für Trainer geschaffen, die gut 
angenommen worden sind. Für 2023 wird eine Fachtagung mit verschiedenen Themen und 
Referenten geplant. 
Die AG Breitensport hat die Musterausschreibung des PSV Hannover für WBO-Prüfungen  
überarbeitet und angepasst. Die AG Neue Medien veröffentlicht alle Informationen über den 
Instagram-Kanal mit inzwischen rund 1000 Followern (Instagram-Seite PSV Hannover 
Voltigieren (#psvhanvoltigiert)). 
 
Die Sichtungswege für den DVP der L-Gruppen M-Gruppen und Doppel wurden erstellt, die 
Teilnehmer gesichtet und nominiert und von jeweils einem Mannschaftsführer begleitet. Die 
Doppelvoltigierer aus Bassum (Maggy Putjenter / Svantje Bavendiek) haben den Doppel-
Cup gewonnen.  
Aufgrund der Anforderungen und Überschneidungen mit dem Leistungssport wird die 
Zuständigkeit für den M-Cup im gegenseitigen Einverständnis beider Ausschüsse ab 2023 
an den Disziplinausschuss Voltigieren übergeben. Für den L-Cup ist für 2023 vor der Saison 
ein „Feedback-Trainingstag“ in Planung. 
 
 
Beate Redzig, Vorsitzende Kompetenzteam Voltigieren 

https://www.instagram.com/explore/tags/psvhanvoltigiert/


Jahresbericht 2022 des Kompetenzteams Vierkampf 
 
Bereits am 08.12.2021 haben sich  interessierte Vertreter/innen  aus den Kreisen und Regionen mit 
Willi Grollimund zu einer konstituierenden Sitzung des Kompetenzteams Vierkampf getroffen. Louisa 
Wehrmann wurde einstimmig zur Sprecherin gewählt und die Geschäftsordnung erarbeitet. 
Es wurden Pläne für eine Landesmeisterschaft im Frühjahr gemacht und eine erste Sichtung für den 
Bundesvierkampf und das Bundesnachwuchschampionat erarbeitet. Das Kompetenzteam Vierkampf 
arbeitet dem Ausschuss Leistungssport zu. 
 
Der Termin der Landesmeisterschaften musste aufgrund von Corona und steigender Inzidenzen in 
den Herbst verschoben werden. Aufgrund geringer Anmeldungen für die geplante Sichtung am 
12.02.2022 wurde die Teilnahme des PSV Hannover an der Bundesveranstaltung abgesagt. Die 
Sichtung sollte dennoch mit Hinblick auf 2023 und einer ganzjährigen Betreuung der Vierkämpfer 
durch das Kompetenzteam durchgeführt werden, musste aber ebenfalls wegen Corona abgesagt 
werden. 
 
Der Vierkampf hat sehr unter der Pandemie gelitten, da gruppenweises Training und vor allen Dingen 
Schwimmen oft nicht oder nur eingeschränkt möglich gewesen sind. Mit der Normalität und dem Start 
der Turniersaison haben sich Reiter anderweitig orientiert und sind auf den normalen Turnieren 
gestartet. 
 
Leider hat sich Louisa Wehrmann zum Herbst aus dem Kompetenzteam zurück gezogen, so dass 
sich die anderen Mitglieder neu orientieren mussten und in der Folge für die Landesmeisterschaften 
im Herbst und die Sichtungswege 2023 nicht mehr rechtzeitig geplant werden konnte. 
 
Für 2023 stellt sich das Kompetenzteam Vierkampf des PSV Hannover noch einmal neu auf und wird 
eine neue Sprecherin wählen. 
Oberste Priorität wird die Ausrichtung der Landesmeisterschaften haben, auch um den am Vierkampf 
interessierten Reiterinnen und Reitern wieder ein Trainingsziel zu vorzugeben. Zusätzlich zu den 
Wettkämpfen um die Landesjugendmeisterschaft und die Senioren-Trophy ist eine Mini-Trophy für 
Junioren Jahrgang 2011 und jünger in Planung. Auf den Landesmeisterschaften können dann 
Vierkämpfer für Fördermaßnahmen und die Teilnahme an den Bundesveranstaltungen gesichtet 
werden. 
 
Der Bundesjugendausschuss der FN hat für 2023 beschlossen, den Bundesvierkampf in Deutsche 
Meisterschaft Vierkampf umzubenennen. 
 
 
in Vertretung 
Kathrin Völksen, Leistungssportkoordinatorin 



Jahresbericht  2022  Ausschuss Breitensport / Allgemeiner Pferdesport 

 
In den Jahren 2021/22 fanden Pandemiebedingt die Sitzungen nur online statt.  

Es hat sich eine WhatsApp Gruppe zum direkten Austausch gebildet, die jedoch noch deutlich 

effektiver genutzt werden könnte. 

 

Es fanden in den einzelnen Regionen unterschiedlich viele Breitensportliche Veranstaltungen 

statt. Leider gibt es immer noch nicht in allen Regionen Breitensportbeauftragte. Auch die 

Akzeptanz dieser Personen durch die sportorientierten Reiter könnte noch verbessert werden. 

Die Vorschläge für Veranstaltungen finden nicht immer ausreichende Anerkennung. 

Aber dank des Engagements der einzelnen Personen gab es dennoch etliche Breitensportliche 

Veranstaltungen und Fortbildungen in den Vereinen. 

 

Das Bundesweite Championat des Freizeitpferdes fand 2021 und 2022 im September in 

Hannover statt. Diese Veranstaltung hat sich sehr gut etabliert und wird in 3 Abteilungen mit 

ca. 100 Teilnehmern durchgeführt. 

1. Reitpferde und -ponys 4- 7Jahre 

2. Andere Rassen 4 – 7 Jahre  

3. Alle Pferde und Rassen über 7 Jahre 

 

In Stuttgart fand im August im Rahmen der Canstätter Wasen ein Mannschaftswettkampf für 

Freizeitreiter aus den verschiedenen Bundesländern statt. Leider gelang es nicht, vom PSV 

Hannover mit einer Mannschaft teilzunehmen. Im Jahr 2023 findet dieser Wettkampf in 

Hessen statt, wir werden versuchen eine Mannschaft zusammen zu stellen. 

. 

Auf dem Dobrock fand im Oktober eine Working Equitation Veranstaltung statt, die gut 

angenommen wurde. 

Im 2023 werden verschiedene Working Wettbewerbe im Rahmen des HALT`s 

ausgeschrieben. Wir hoffen auf rege Beteiligung und viele Zuschauer.  

 

 

 

Ich danke allen Mitgliedern des Arbeitskreises für ihren Einsatz und den Mitarbeiterinnen der 

Geschäftsstelle für die sehr gute Unterstützung. 

 

 

 

Waltraud  Böhmke 

 



Jahreskurzbericht PSV Hannover 

Ausschuss Verbands- und Vereinsentwicklung und Öffentlichkeitsarbeit  
2022/ Aussicht 2023 

 

Primärer Ansatz des neu gegründeten Ausschusses ist es zunächst gewesen 
Handlungsfelder und die sich daraus ergebenden Handlungsoptionen zu 
erschließen.  

Fokus liegt hier klar auf dem breitest möglichen Teilen von Informationen, sowie der 
konkreten Unterstützung im Einzelfalle. 

Als primäre Handlungsfelder mit besonderem Bedarf wurden die Mittelbeschaffung in 
Kombination mit dem Förderungs- und Antragswesen, sowie die 
Ehrenamtsmotivation ermittelt.  

Dies basiert vor allen Dingen auf den Erkenntnissen, die aus der Jahresumfrage 
2022 entstanden sind, welche durch diverse Gespräche verifiziert werden konnten.  

Ansätze hierzu sind zunächst einmal die jährliche Abfrage mittels sich 
wiederholender Jahresumfragen, welche den jeweiligen aktuellen Gegebenheiten 
angepasst werden sollen.  

Darüber hinaus sind Informationsworkshops und die Vermittlung von Best-Practice 
Beispielen vorbereitet, bzw. teilweise schon in Durchführung. Aktuell wird die 
Jahresumfrage 2023 vorbereitet, sowie ein Infoworkshop zum Thema 
Antragsstellung für Fördermittel (voraussichtlich im Juni) vorbereitet.  

Gez. Sven Kiefer 

 



Jahresbericht 2021 -2022  
 

               Bericht des Kompetenzteam Therapeutisches Reiten 
   

Mitglieder:  

• Swantje Caroline Burmester /Psychotherapeutin,  

• Gabi Eickmeyer, Heilpädagogin, Motopädin, pferdgestützte Heilpädagogik DKThR,  

• Corinna Engelke, Wirtschaftsingenieurin Hof Fürstenhagen,  

• Anette Klatt, Richterin FN, Reitlehrerin FN,  

• Karin Lange-Greisiger, Sonderschulpädagogin, pferdgestützte Heilpädagogik,  

• Gabriele Ramien, Ärztin für Psychosomatik und Psychotherapie, DKThR 

• Linda Schönrock,Rittergut Harbarnsen, Pferdesport-Trainerin, tiergestützte Therapie 

• Sabine von Xylander, Sozialpädagogin, Schulsozialarbeit 

 

 1.Aufgaben 
Der Aufgabenbereich des Kompetenz Teams Therapeutisches Reiten umfasst: 

• Beratung und Hilfestellung von Einzelpersonen, Vereinen und Institutionen in 

allen Bereichen der pferdgestützten Therapie und Förderung (pferdgestützte 

Heilpädagogik, pferdgestützte Pädagogik, pferdgestützte Traumapädagogik, 

pferdgestützte Psychotherapie, pferdgestützte Ergotherapie, pferdgestützte 

Physiotherapie, Hippotherapie DKThR, Pferdesport für Menschen mit 

Behinderung) 

• Zusammenarbeit mit und Kontakte zu anderen Fachverbänden und 

Institutionen 

- Deutsches Kuratorium für Therapeutisches Reiten (DKThR) 

- Behindertensportverband Niedersachsen (BSN) 

- der Paritätische Niedersachsen (DPWV) etc. 

- LSB- Landessportbund Niedersachsen 

- Behindertensportverband Niedersachsen 

- Lebenshilfe 

sowie weitere vergleichbare Einrichtungen 

- Fachhochschulen 

- Berufsfachschulen 

- Special Olympics Deutschland, Berlin 

- Special Olympics Niedersachsen, Hannover 

- Schulen / Inklusive Beschulung sowie „spezielle“ Schulen 

- Förderschulen 

• Weiterbildung 

                                 -    Organisation und Durchführung von Weiterbildungsveranstaltungen  

                                      für Trainer, Coaches, Fachkräfte usw. im Bereich  

                                      „Therapeutisches Reiten“, 

                                       und weiteren Berufsgruppen “ im PSV Hann. e.V. 

- Organisation und Durchführung von Pferdesportveranstaltungen, 

Weiterbildung und Training von Menschen mit und ohne 

Behinderung im Pferdesport im Raum des PSV Hann. e.V. 

• Öffentlichkeitsarbeit 

- Teilnahme von Menschen mit Beeinträchtigung - und Inklusiven 

Gruppen bei        

Sportveranstaltungen, Reiterfesten und anderen Veranstaltungen 



- Aus-und Durchführung von gemeinsamen Veranstaltungen für 

Menschen mit und ohne Behinderungen 

- Berichte in der örtlichen und überörtlichen Presse 

- Weitere Informationen der Öffentlichkeit (z.B. Referate, 

Ausstellungstafeln, Informations- 

Gespräche u.a. bei verschiedenen Veranstaltungen) 

- Verteilung von Informationsmaterial 

- Messen 

 

 

2. Aktivitäten – Sport 
• Zoom – Konferenz 24.06.2021 

• 04.08.2021 Zoom Konferenz Reflexion des Fachtages in Bettenrode. Das 

Thema Psychische Erkrankungen gewinnt an Bedeutung in der pferdgestützten 

Arbeit auch im Bereich des PSV Hann.e.V.  

• Außerordentliche Mitgliederversammlung 17.08.2021 

• Inklusives Freizeitturnier des RuF Elbtalaue-Bleckede e.V.  18./19.09.2021 

• Inklusives Freizeitturnier des RFV Elbtalaue-Bleckede e.V. 28.08.2022 

• 21.03.2022 Welt-Trisomie-Tag – RFV Wendland e.V. –Bericht - 

• Mitgliederversammlung – PSV Hann.e.V. 14.05.2022 

• Geschäftsordnung des Kompetenzteams  

• Kompetenzteam – online- Sitzung 18.05.22 

- Die Mitglieder stellen sich vor und erläutern ihre Schwerpunkte 

- G. Eickmeyer wird zur Sprecherin des Kompetenzteams bestimmt 

- Ein Fachtag am 05.11.2022 in Hannover- Langenhagen wird als 

Informationsveranstaltung: Kompetenzteam Therap. Reiten im 

PSV.Hann.e.V. angedacht 

- Linda Schönrock plant am 15. und 16.10.22 in Harbarnsen ein 

inklusives „Turnier für alle“ 

 

                     

3. Fachtage 

Fachtag, Do.:03.06.2021 Hof Bettenrode, Familie Hess 

„Das Pferd in der Begleitung von Menschen mit Depressionen und psychischen 

Erkrankungen“ – Bündnis gegen Depression Südniedersachsen mit Corinna Engelke, Hof 

Fürstenhagen: Referent: Helmut Platte, Paracelsus Roswitha Klinik Bad Gandersheim  

25 TeilnehmerInnen 

Gewinnung von an der Mitarbeit im Kompetenzteam Therap. Reiten interessierten 

TeilnehmerInnen 

 

Fachtag, Samstag, den 05. November 2022 -30855 Hannover-Langenhagen Landhaus am 

Golfplatz 

„Das Kompetenzteam für „Therapeutisches Reiten“ des PSV Hannover e.V. stellt sich 

vor. 

Themen:  

• Pferdgestützte Heilpädagogik - best practice - heilpädagogische Wohngruppen 

Dannenberg - Sabine Paulsen 

• Pferdegestützte Physiotherapie-Hippotherapie DKThR - Denise Leuwer 

• Pferdgestützte Psychotherapie Dr. G. Ramien 

• Schnittstelle Therapeutisches Reiten/ Para Dressur D.Müller - DKThR 



• dazu: Turnierbericht „Turnier für alle“ 15./16.10.2022, L. Schönrock, Harbarnsen  

und Anette Klatt , Turnierrichterin FN, Abzeichenprüfungen etc.  

• pferdgestützte Pädagogik S. von Xylander – Reiten als Schulsport- Kinder mit 

besonderem Unterstützungsbedarf 

               

31 TeilnehmerInnen 

            Veranstaltungs-und Fachtagsberichte im Reitsport Magazin 

             und in den PSV Newsletter 

 

4. Öffentlichkeitsarbeit 
                    Entwicklungen im Hinblick auf „Inklusion im Pferdesport“: 

              Teilnahme an: Abschlussveranstaltung - digital: 

              „Bewegung für Artikel 30! – Inklusion durch Netzwerkarbeit zwischen  

              Verbänden und Organisationen“ – BSN - Jan Könemann 

               am 17.04.2021 ab 09:30Uhr durch G. Eickmeyer 

 

 

5. Bericht: Deutsches Kuratorium für Therapeutisches Reiten e.V. 
                20.11.2021 DKThR - Landesbeauftragten-Tagung online  

 

                    02.und 03.04.2022 - Bad Segeberg Interdisziplinäre Fachtagung 

                                                       mit Mitgliederversammlung 

                                                      - Hybridveranstaltung: 

 

                „Pferdgestützte Therapie, Förderung 

                                                              und Sport im Zeichen der Zeit“ 

 
                  Zukunftswissenschaftler: Prof. Horst Opaschowski 

                                „Herausforderungen zwischen Krise und Krieg“ 

 

                  Dr.med.J.H.Holtschmit: 

                            „Das Gesundheitswesen im Fokus“ –     

                   Verwirtschaftlichung der Medizin – diagnosebezogene Fallpauschalen 

   

I. Stolz und D. Frerich: 

                 Forschungsinstitut für Inklusion durch Bewegung und Sport /FIBS 

                                „Qualitätssicherung für pferdgestützte 

                   Therapie und Förderung durch einheitliche Dokumentationsbögen“ 

 

 

6. Ausblick: 
Kompetenzteam - Sitzung 18.01.2023 - online  

Planung Fachtag 2023: 

 

am 11.04.2023 in Heimstatt Röderhof: Referentin: Imke Urmoneit: 

“ Wie wir fühlen, denken und handeln „ – wie arbeitet unser Gehirn ? 

Impulse für die Arbeit im Therapeutischen Reiten.  

 

 

gez. G. Eickmeyer, März 2023 
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Pferdeland Niedersachen GmbH 
Jahresrückblick 2022 
 
 

Fakten 
 
Team: 

 Alexandra Duesmann (Geschäftsführung) 

 Martin Exner (Fachbeirat Pferdetourismus) 

 Helmut Habermann (Fachbeirat Wolf) 
 
Zugehörigkeit zu folgenden Arbeitskreisen: 

 Aktionsbündnis Aktuelles Wolfsmanagement im Landvolk Niedersachsen 

 AK Wolf im Umweltministerium / jetzt Beteiligungsausschuss Wolfsmanagementplan 

 AK Pferdetourismus des MW unter Führung der Tourismus Marketing Gesellschaft 
Niedersachsen 

 Beratungsgruppe BZWW auf Bundesebene (Helmut Habermann) 
 
Themen in 2022 

 Thema Wolf 
o Abschluss Wolfsmanagementplan, Erarbeitung über das Alfred Töpfer Institut 
o Beauftragung einer Studie zur Rechtssicherheit für die Aufnahme des Wolfes 

in das Jagdrecht 
o Aufnahme in die Beratungsgruppe des BZWW, über die FN (Bundesebene - 

Gruppe berät die Lenkungsgruppe zum Thema Wolfsmanagement) 
o Abfrage der Positionierung der Parteien zur Landtagswahl zum Thema Wolf 
o Beteiligungsverfahren Richtlinie Wolf 
o Öffentlichkeitsarbeit / Veranstaltungen zum Thema Wolf 

 Thema Pferdetourismus 
o TMN Homepage: Aufnahme „Urlaub rund ums Pferd in Niedersachsen“ 
o Mitwirkung an der Broschüre „Pferderegion Hannover“ der Tourismus-

Marketing Hannover GmbH 

 Thema Tierschutz 
o Thema Touchieren 

 Veranstaltungen 
o Durchführung des 1. Parlamentarischen Abend der PLN 
o Wolfsmahnfeuer in Dorfmark  
o Wolfsmahnfeuer in Suhlendorf 
o Info und Diskussionsveranstaltung in Visselhövede zum weiteren Vorgehen im 

Thema Wolf nach der Landtagswahl 
o Kundgebung UMK Goslar unter Organisation d. Landvolks Nieders. 
o Messe Pferd & Jagd 

 Preissteigerung im Pferdesport – Bericht dazu an DPA 

 Besuch des Niedersächsischen Landtages auf Einladung 
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Jahresrückblick 
 
 
Thema Wolf 
 
Der zweite Teil des Beteiligungsverfahren zur Erarbeitung des Wolfsmanagementplan für 
Niedersachsen wurde im August abgeschlossen und der Wolfsmanagementplan konnte 
noch vor den Landtagswahlen vorgelegt werden. Die PLN war über die ganze Zeit in den 
Prozess eingebunden Die Organisation wurde vom Alfred Töpfer Institut übernommen, das 
uns dafür eine Internetplattform zur Verfügung gestellt hat. Der PLN liegen die 
Stellungnahmen aller Beteiligten vor. (Sollte jemand von Ihnen diese Stellungnahmen zur 
Durchsicht haben wollen, bitte ich um Mitteilung. Die Datenmenge ist sehr groß, so dass ich 
sie deshalb nicht weitergereicht habe. Die Stellungnahmen sind nicht für die Öffentlichkeit 
vorgesehen und unterliegen der Schweigepflicht). Zur Unterstützung des 
Wolfsmanagementplan im Landtag haben wir uns im Vorfeld noch mit dem Aktionsbündnis 
entschlossen, ein Rechtsgutachten in Auftrag zu geben, dass die Frage der Rechtssicherheit 
der Aufnahme des Wolfes ins Jagdrecht klären sollte. Das Gutachten erstellte Prof. Dr. 
Brenner. 5 Verbände aus dem Aktionsbündnis haben sich an dem Gutachten beteiligt. Das 
Gutachten wurde Ende April der Politik am Landtag übergeben.  
Über die FN wurde unser Fachbeirat Wolf, Helmut Habermann, in die Beratungsgruppe Wolf 
des BZWW berufen. Das BZWW ist eine bundesweite Informationsstelle rund um den 
Herdenschutz. Herr Habermann ist von der FN als vertretender Dachverband der 
Pferdeverbände dorthin entsendet worden. Bisher fanden zwei Sitzungen statt. Es fehlt dort 
aber offensichtlich noch an Koordination, außerdem ist die zugehörige Lenkungsgruppe, die 
dann die Bundesregierung beraten soll, noch nicht gegründet.  
Im August haben wir von den maßgeblichen Parteien des Niedersächsischen Landtages ihre 
Positionierung zum Thema Wolf in ihren Regierungsprogrammen erbeten. Dies mit 
unterschiedlichem Erfolg. Die Inhalte wurden allen Redaktionen der Gesellschafterverbände 
zur Verfügung gestellt.  
Kurz nach der Landtagswahl wurde eine Abfrage zur Richtlinie Wolf vom MU an den 
Hannoveraner Verband gesendet, der dies an die PLN weitergeleitet hat. Für unsere 
Stellungnahmen arbeiten wir immer auch mit unserem Fachbeirat Martin Exner zusammen. 
Herr Exner ist selbst Anwalt gewesen und außerdem Jäger, so dass auch er uns besonders 
zum Thema Wolf gut beraten kann und für die Stellungnahmen rechtlich korrekte 
Formulierungen findet. In der Abfrage zur Richtlinie Wolf wurden wir offiziell zwar nur 
informiert, aber wir haben trotzdem eine Stellungnahme abgegeben.  
In Visselhövede konnten wir den scheidenden sowie den kommenden Minister im MU in 
Niedersachsen zusammen mit Vertretern der anderen Parteien in einer 
Diskussionsveranstaltung zum Thema Wolf erleben. Teilgenommen haben für die PLN Frau 
Duesmann, Herr Habermann und Herr Exner.  
Der AK Wolf im Umweltministerium wird von Minister Meyer im nächsten Jahr wiederbelebt. 
Ich habe bereits Kontakt gehabt und unseren Teilnahmewunsch bekundet.  
In diesem Jahr konnte ich die PLN auf einem größeren Wolfsmahnfeuer in Dorfmark 
vertreten. Für Herbst war noch eine große Veranstaltung bei Suhlendorf geplant, die wegen 
eines tragischen Unfalls leider ausfallen musste.  
Die 99. Umweltministerkonferenz fand in Goslar statt. Hierzu hatte das Landvolk 
Niedersachen eine Demo mit Menschenkette und Kundgebung organisiert. Die Minister  
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Meyer, Backhaus und Hinz stellten sich uns in der Kundgebung. Das Thema Wolf wurde 
auch angesprochen, war aber nicht Hauptpunkt der Veranstaltung. Für die PLN haben Herr 
Habermann und Frau Duesmann teilgenommen.  
 

 
Thema Pferdetourismus 
 
Herr Exner nahm per Zoom an verschiedenen Sitzungen von Partnerorganisationen zum 
Thema Pferdetourismus teil: 
Pferdeorte erleben – Pferdeorte in Deutschland 
Pferdetourismus – BAG Deutschland zu Pferd 
Der Arbeitskreis Pferdetourismus der TMN, dem die PLN als Berater angehört, hat zur 
Verbesserung des Angebotes von pferdtouristischen Leistungen seine Homepage erweitert. 
Hierzu wurde an uns eine Abfrage nach Destinationen und Veranstaltungen gestellt, die für 
den Pferdetourismus relevant sein können. Herr Exner und ich haben diese Anfrage an die 
Gesellschafterverbände weitergeleitet. Interessierte können auf der Seite ihre Veranstaltung 
/ Destination kurz vorstellen und Kontaktdaten hinterlegen. Leider wurde das von den 
Gesellschafterverbänden nur sehr gering angenommen. Ich habe daher eine Tabelle mit 
Vorschlägen zu Veranstaltungen erstellt und diese an die TMN gegeben – allerdings mit dem 
Hinweis, sich vor einer Veröffentlichung an die jeweiligen Kontaktpersonen zu wenden, um 
zu erfragen, ob eine Veröffentlichung gewünscht ist. Die Seite findet man unter: 
https://www.reiseland-niedersachsen.de/uebernachten-in-niedersachsen/urlaub-auf-dem-
land/urlaub-rund-ums-pferd-in-niedersachsen  
Die Tourismus Marketing GmbH Hannover veröffentlicht bereits seit längerem 
Themenbroschüren zu Urlaubsregionen in und um Hannover. Eine Neuauflage wurde im 
Herbst 2022 erarbeitet. Der Paragon-Verlag hat inhaltlich mitgewirkt. Die Pferdeland 
Niedersachsen GmbH ist als ideeller Träger mit benannt. Die Broschüre erscheint erstmals 
zur Pferd & Jagd im Dezember und ist auch online einsehbar.  
https://www.visit-hannover.com/Sehensw%C3%BCrdigkeiten-Stadttouren/Hannover-
Urlaubsregion/Aktiv-durch-die-Region-Hannover/Pferderegion-Hannover  
 
 
Thema Tierschutz 
 
Die Barr-Affäre mit Ludger Beerbaum im Januar 2022 hat sehr große Kreise gezogen und 
den Reitsport leider wieder einmal in Verruf gebracht. Die FN hat deshalb ihre Leitlinien in 
Bezug auf das „Touchieren“ von Pferden geändert.  
 
Die PLN erhält immer mal wieder Anfragen von Medien (Radio, Zeitung) zu Themen mit 
Tierschutzrelevanz. In diesem Jahr waren das: 

- Auswirkung von Corona auf die Pferdehaltung 
- Thema Touchieren 
- Pferde im Straßenverkehr 

 
 
 
 
 
 

https://www.reiseland-niedersachsen.de/uebernachten-in-niedersachsen/urlaub-auf-dem-land/urlaub-rund-ums-pferd-in-niedersachsen
https://www.reiseland-niedersachsen.de/uebernachten-in-niedersachsen/urlaub-auf-dem-land/urlaub-rund-ums-pferd-in-niedersachsen
https://www.visit-hannover.com/Sehensw%C3%BCrdigkeiten-Stadttouren/Hannover-Urlaubsregion/Aktiv-durch-die-Region-Hannover/Pferderegion-Hannover
https://www.visit-hannover.com/Sehensw%C3%BCrdigkeiten-Stadttouren/Hannover-Urlaubsregion/Aktiv-durch-die-Region-Hannover/Pferderegion-Hannover
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Thema Veranstaltungen 
 
Im April war die Pferdeland Niedersachsen GmbH als Redner auf dem Wolfs-Mahnfeuer in 
Dorfmark eingeladen. Die Veranstaltung fand unter Beteiligung von Politik und Betroffenen 
auf der Anlage von Familie von Schulzendorff statt. 
Am 16.05.2022 führte die Pferdeland Niedersachsen GmbH ihren ersten Parlamentarischen 
Abend durch. Dafür, dass wir zum ersten Mal dieses politische Parkett betreten haben, war 
die politische Beteiligung annehmlich, aber es ist noch Luft nach oben. Die FN, die selbst 
immer in Berlin Ausrichter eines solchen Abends auf Bundesebene ist, konnte uns aber aus 
Erfahrung versichern, dass die Beteiligung der Politik sehr gut war. Für die Pferdeland 
Niedersachsen GmbH hat sich mit dieser Veranstaltung aber gezeigt, dass die direkte 
Ansprache der Politik für uns sehr wichtig ist. Wir konnten an diesem Abend unsere Themen 
genau platzieren und konnten von den entstandenen Verbindungen auch bereits  
profitieren. Wir sind der IHK Hannover, HGF Maike Bielfeldt, sehr dankbar dafür, dass sie 
uns die Räumlichkeiten der IHK für diese Veranstaltung kostenfrei zur Verfügung gestellt hat. 
Für 2023 ist wieder ein parlamentarischer Abend geplant. Als Termin ist uns der 10. Oktober 
2023 zugeteilt worden. Der Abend wird wieder in Kooperation mit der IHK  
stattfinden, die uns diesmal ihre neuen Räume am Bischofsholer Damm (Alte Bult) zur 
Verfügung stellen wird.  
Ende August begannen wir mit der Planung für ein großes Wolfs-Mahnfeuer zum Tag des 
Wolfes, das am 30.09. bei Suhlendorf auf dem Hof eines Großschäfers stattfinden sollte. 
Politik hatte bereits das Kommen zugesichert. Leider musste die Veranstaltung sehr 
kurzfristig wegen eines tragischen Unfalls abgesagt werden.  
Zur 99. Umweltministerkonferenz (UMK) in Goslar organisierte das Landvolk Niedersachsen 
eine Demo mit Kundgebung. Der Wolf wurde dort ebenfalls thematisiert. Für die Pferdeland 
Niedersachsen GmbH nahmen Frau Duesmann und Herr Habermann teil.  
Vom 08. bis 11.12.2022 fand nach zwei Jahren Pause erstmals wieder die Messe Pferd & 
Jagd statt. Die Pferdeland Niedersachsen GmbH war mit allen Gesellschaftern auf ihrem 
Stand vertreten. Am Freitag besuchte der Staatsekretär des ML, Dr. Michael Marahrens 
unseren Stand. Ebenfalls am Freitag führten wir einen Gesprächstag zum Thema 
Herdenschutz mit Unterstützung der LWK Niedersachsen, Elke Steinbach (Koordinatorin 
Herdenschutz) durch. Die Fa. Highland Stall und Weide stellte uns dazu kostenlos einen 
Demo Zaun auf dem Stand auf. Die Aktion fand viel Resonanz. Am Stand war Frau 
Steinbach sehr frequentiert. Als weitere Aktion wurde ein kleines Gewinnspiel durchgeführt. 
Der Stand ist inzwischen eine Institution auf der die Mitglieder der Gesellschafterverbände 
„ihren“ Verband treffen.  
 
Sonstiges 
 
Im April wurde von DPA ein Bericht zur Preisentwicklung in Pferdesport- und Haltung von 
uns angefordert. 
Im Juli konnte die Pferdland Niedersachsen GmbH auf Einladung von Thomas Adasch MdL, 
damals Vors. Ausschuss für Inneres und Sport, den Niedersächsischen Landtag besichtigen.  
Im Oktober wurde die PLN im Rahmen einer Abmahnaktion von der Kanzlei Raag aus 
Düsseldorf im Namen eines chinesischen Mandanten verklagt, durch Nutzung von Google 
Fonts dessen Datenschutzrechte missbraucht zu haben. Diese Abmahnung war Teil einer 
dubiosen Abmahnwelle, die nur zum Teil auf Korrektheit beruhte. Wir haben bei unserem 
Provider (Haus der Werbung in Verden) diesen Mangel sofort beheben lassen. Des weiteren  
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haben wir unter Zuhilfenahme einer Agentur, die uns von Michael George empfohlen wurde, 
ein Antwortschreiben aufsetzen lassen, in dem wir die Klage zurückweisen. Bisher sind dazu  
keine weiteren Schritte erfolgt und die Kanzlei Raag hat sich nicht wieder gemeldet. Die 
ganze Abmahnwelle geht immer noch durchs Internet.  
 
 
Dies war der Jahresrückblick 2022 der Pferdeland Niedersachsen GmbH. Wir haben wieder 
einiges erreichen können. Unser Netzwerk wird immer größer und damit wächst auch die 
Möglichkeit der Platzierung unserer Themen. Wir sind auf einem guten Weg.  
 
Ihnen und Ihren Familien ein schönes und geruhsames Weihnachtsfest und einen guten 
Start ins neue Jahr.  
 
 
 

 
Alexandra Duesmann 
Geschäftsführung 
 
Hannover, im Dezember 2022 



Mitgliederentwicklung 2022/23

Mitgliederzahl gesamt
1. Januar 2022: 57.853
1. Januar 2023: 56.960

- 893 Mitglieder

davon im Landesverband Hannover 
1. Januar 2022: 5.937
2. Januar 2023: 5.907

- 30 Mitglieder 

PM-Veranstaltungen 2022
Datum Ort Thema Teilnehmer-

zahl
07.05.2022 Hildesheim Springgymnastik in der Basisausbildung 

(Tagesveranstaltung, Teil 1) mit Oliver Tüpker 
und Peter Schmerling

abgesagt

07.05.2022 Hildesheim Parcoursspringen aus Ausbilder- und 
Richtersicht (Tagesveranstaltung, Teil 2) mit 
Oliver Tüpker und Peter Schmerling

abgesagt

17.06.2022 Salzhausen Vielseitigkeit Luhmühlen: Ein Tag aus 
Expertensicht mit Martin Plewa 15 TN

29.06.2022 Isernhagen Welche Impfung braucht mein Pferd? mit Dr. 
Enrica Zumnorde-Mertens abgesagt

17.07.2022 Westergellersen Das perfekte Pferdefoto mit dem Handy mit 
Diana Wahl abgesagt



PM-Veranstaltungen 2022

Datum Ort Thema Teilnehmer-
zahl

01.08.2022 Essel Anatomie und Gebisse in Theorie und Praxis mit 
Markus Scharmann und Heiko Schmidt-Sentek 35 TN

06.09.2022 Nienhagen Von der A- zur M-Dressur - Schritt für Schritt mit 
Andre Hecker und Julia Olm 58 TN

25.09.2022 Burgwedel-
Fuhrberg

Elastische Bewegungen des Pferdes durch 
Richtung und Takt mit Richard Hinrichs 81 TN

Insgesamt 8 Seminare terminiert, davon 4 durchgeführt, 
Gesamtteilnehmerzahl: 189 Personen, davon 69% PM

PM-Online-Seminare 2022

Jahr Anzahl
PM-Online-
Seminare

Anzahl 
Teilnehmer

Durchschnittliche 
Teilnehmerzahl

2022 24 8.286 345



Ausblick PM-Seminare 2023
In diesem Jahr werden 12 Seminare im Landesverband 
Hannover geplant. Darüber hinaus werden 24 PM-Online-
Seminare stattfinden. 

Sie finden sie in unserem Veranstaltungskalender auf
www.pferd-aktuell.de/seminare

PM-Förderprojekte im Überblick
im Pferdesportverband Hannover 2022



Gewinner Fair geht vor 2022

RC General Rosenberg e.V
Reitverein Zeven
RuFV Stöckheim Wolfenbüttel zu Halchter

Reitverein Lilienthal
Reitverein Barchel u.U.
Reitverein Sottrum

Gewinner PM-Turnierpaket 2022



Reitclub "Sport" Harpstedt u.U. e.V.
Reitschule Dannenberg
Reit- und Voltigierverein Badenstedt e.V.

Gewinner PM-Schulpferdeturnier 2022

Im Rahmen der Jugendchallenge in Verden
8er-Team Mitglieder aus Disziplinen Springen, Dressur, Geländereiten, Voltigieren 
und Fahren

8er-Team im Landesverband



Witthof Reiterhof für Kinder und Jugendliche 
Reit- und Fahrverein Rehlingen 
Hadler Reitclub e.V. 
Hof Gerken 
Reitverein Fredenbeck 
RG Duden- / Rodenbostel Ibsingen e.V. 
Reitverein Salzgitter e.V. / Stall Böer - Reitanlage am Schloss Salder 
Reitbetrieb Sandra Wetzel 
Dream Ranch 
Reitverein Hof Bettenrode e.V

Besuchte Vereine PM-Mobil 2022

Reit- und Fahrgemeinschaft Auetal e.V. 

Gewinner Pferd bauen Brücken 2022
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